
В беспилотном 
режиме
Росавиация расчищает 
систему обучения  
летного персонала

В российской авиации назревает 
кризис персонала. Как стало из-
вестно ”Ъ“, пилоты и работники 
отрасли просят ICAO проверить 
Росавиацию в части организации 
обучения и выдачи летных свиде-
тельств. Пилоты опасаются, что 
в ближайшее время ведомство 
может аннулировать около тыся-
чи свидетельств, а рынок риску-
ет лишиться четверти пилотов. 
В ICAO, впрочем, считают, что 
эти вопросы должны решаться на 
местном уровне, а в Росавиации 
объясняют происходящее «повы-
шением безопасности полетов». 
Эксперты говорят, что ситуация 
может усугубить и без того на-
двигающийся на отрасль дефи-
цит пилотов.

Пилоты и работники авиаотрасли 
обратились с петицией в ICAO, тре-
буя «прекратить произвол со сторо-
ны Росавиации в отношении авиа-
ционных специалистов и учебных 
центров». В документе говорится, 
что ведомство «зачастую не объяс-
няя причин или по-разному трактуя 
законы» уже аннулировало свиде-
тельства сотен авиационных специ-
алистов, полученные в соответствии 
с законодательством. Еще тысяча пи-
лотских свидетельств может быть ан-
нулирована в ближайшие дни.

Меры Росавиации касаются «не-
скольких тысяч авиационных спе-
циалистов, в том числе бывших во-
енных пилотов, штурманов и бор-
тинженеров, а также частных пи-
лотов, переучившихся на коммер-
ческих пилотов в негосударствен-
ных авиационных учебных цент-
рах» (АУЦ). Пилоты пишут, что не-
государственные АУЦ создавались 
с разрешения самой Росавиации по-
сле введения в действие ФАП №147, 
получали все необходимые сертифи-
каты, а программы подготовки одо-
бряли чиновники. Получение свиде-
тельств частных и коммерческих пи-
лотов после обучения в частных АУЦ 
полностью соответствовало требова-
ниям, предъявляемым ФАП, и поло-
жениям ICAO.

Сейчас действуют две формы под-
готовки пилотов: начальная в рам-
ках среднего или высшего образова-
ния по федеральному госстандарту 
и дополнительная профессиональ-
ная переподготовка специалистов 
с техническим средним или выс-
шим образованием.
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За Сирией присмотрят 
в четыре зоны
Москва будет мирить сирийцев своими и чужими руками

Россия предлагает создать в Сирии 
 четыре зоны безопасности. Об этом 
вчера на переговорах со своим турец-
ким коллегой Реджепом Тайипом Эрдо-
ганом объявил президент РФ Владимир 
Путин, днем ранее обсудивший эту ини-
циативу и с главой Белого дома Дональ-
дом Трампом. По словам  российского 
лидера, появление этих зон  позволит 
прекратить кровопролитие в Сирии 
и  поможет запустить политический диа-
лог. Власти РФ надеются, что Меморан-
дум о создании зон деэскалации будет 
подписан сегодня в Астане в ходе ново-
го раунда межсирийских переговоров, 
в которых помимо России участвуют 
представители еще двух стран-посред-
ников (Турция и Иран). Из проекта доку-
мента, оказавшегося в распоряжении 

”Ъ“, в частности, следует, что на линии 
разграничения вокруг зон безопасности 
могут быть размещены иностранные во-
инские контингенты. Мнения опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов о перспективах рос-
сийской инициативы разделились.

Четыре зоны
О новой инициативе, направленной на уре-
гулирование сирийского конфликта, Вла-
димир Путин рассказал на пресс-конферен-
ции по итогам переговоров с Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом в Сочи. По словам россий-
ского президента, он уже обсудил идею со-
здания в Сирии зон безопасности с Дональ-
дом Трампом — и тот поддержал ее. Консуль-
тации по этому вопросу Москва провела так-
же с Дамаском и Тегераном. «Мы все исхо-
дим из того, что нужно создавать механиз-
мы, которые гарантировали бы прекраще-
ние кровопролития и создали бы условия 
для начала политического диалога»,— зая-
вил Владимир Путин.

Российские власти рассчитывают, что Ме-
морандум о создании зон деэскалации в Си-
рийской Арабской Республике (САР) будет 
подписан в Астане, где вчера стартовали меж-
сирийские переговоры, посредниками на ко-
торых выступают Россия, Турция и Иран. В пе-
реговорах участвуют и представители стран-
наблюдателей, в число которых входят США. 
Вашингтон на сей раз серьезно повысил уро-
вень своего участия в астанинском формате: 
страна впервые представлена помощником 
госсекретаря, тогда как на три предыдущих 
раунда консультаций американцы делегиро-
вали лишь своего посла в Казахстане.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказался трехстра-

ничный проект меморандума, который Рос-
сия представила на рассмотрение участни-
ков переговоров. В документе сказано, что 
гарантами соблюдения режима прекраще-
ния огня в Сирии выступают Россия, Турция 
и Иран, «подтверждающие свою привержен-
ность суверенитету, независимости и терри-
ториальной целостности САР». «Зоны смяг-
чения эскалации» (так сказано в арабском ва-
рианте), или «зоны деэскалации» (в англий-
ском), предлагается создать в провинции 
Идлиб, к северу от Хомса, в восточной Гуте 
и на юге Сирии. Точные координаты этих 
зон должны быть определены странами-га-
рантами к 22 мая. Для этого в течение пяти 
дней после подписания меморандума долж-
на быть создана рабочая группа.

Предполагается, что внутри четырех 
«островков безопасности» будет запреще-
но применение любых видов оружия, гу-
манитарным организациям будут созданы 
все условия для работы, будут приняты ме-
ры по восстановлению основных объектов 
социальной инфраструктуры, водоснабже-
ния и других систем жизнеобеспечения. Ав-
торы меморандума надеются, что организа-
ция зон деэскалации позволит возобновить 
работу органов власти и создать условия для 
возвращения беженцев.
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Несносные горожане
Жители Москвы одновременно требуют 
отменить и расширить программу реновации

Вчера активисты движения против про-
граммы реновации получили от мэрии 
Москвы согласие на проведение про-
тестного митинга. Мероприятие со-
стоится 14 мая на проспекте Сахарова, 
организаторы намерены добиться от-
мены законопроекта о реновации. Вче-
ра же в столичном Гайд-парке прошла 
акция за расширение опубликованного 
нака нуне мэрией списка домов, жители 
 которых могут проголосовать за снос. 
Правда, как оказалось, ее организовали 
члены районных молодежных палат при 
Мосгордуме.

Чиновники встретились с противника-
ми сноса домов в первой половине дня. 
В совещании участвовало около 30 чело-
век: представители мэрии, префектур, по-
лиции обсуждали с заявителями перекры-
тие движения, монтаж сцены и обеспече-
ние безопасности протестующих. «Мэрия 
пока формально не согласовала митинг, 
документы находятся на подписи у заме-
стителя мэра, которого сегодня нет на ме-

сте,— рассказала после встречи активист-
ка Юлия Галямина.— Но нас заверили, что 
принципиальное согласие дано. Так что 
14 мая в 14 часов мы ждем москвичей на 
проспекте Сахарова».

Накануне правительство Москвы обна-
родовало предварительный список: коли-
чество домов, которые могут попасть под 
снос в рамках программы по реновации, со-
кратилось с 8 тыс. до 4,5 тыс. Мэрия заяви-
ла, что среди жителей этих домов с 15 мая 
по 15 июня будет проводиться голосование 
о согласии на снос: если треть квартир в до-
ме против участия в реновации, дом обеща-
ют не сносить. Окончательная программа бу-
дет сформирована ориентировочно осенью 
текущего года, после принятия законопро-
екта о реновации. Ранее мэр Москвы Сергей 
Собянин обещал, что жители снесенных до-
мов будут получать новые квартиры в райо-
не своего проживания, если только сам гра-
жданин не захочет выбрать другой район.
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Ой, цветут томаты  
в поле у ручья
Как помидоры наносят ответный удар  
по Реджепу Эрдогану в резиденции 
Владимира Путина

3 мая президент России Владимир  Путин 
принял в Сочи турецкого президента 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников отмечает, что на этот раз Россия 
не пошла на уступки Турции по  одному 
из  самых обсуждаемых вопросов — 
по  делу о  помидорах. Визовые ограниче-
ния для турецких бизнесменов тоже пока 
не будут сняты. О том, на какие уступки 
пошел турецкий президент,— наш спец-
кор из  Бочарова Ручья.

В сочинской резиденции Владимира Пу-
тина Бочаров Ручей 3 мая, в день приезда 
Реджепа Тайипа Эрдогана, было еще ожив-
ленней, чем когда днем раньше сюда при-
езжала канцлер ФРГ Ангела Меркель. За-
чем она тут была, так до конца никто, по-
моему, и не понял. А вот господин Эрдоган 
был действительно интересен. Во-первых, 

помидоры! Разрешит ли Россия наконец их 
импорт из Турции?! Откажется ли Турция от 
ответных мер в виде оказавшихся, можно 
сказать, катастрофическими запретитель-
ных пошлин на поставки российского зер-
на в Турцию? Все ведь это пока были вопро-
сы без ответов…

И, безусловно, господин Путин намерен 
был обсудить проблему зон стабильности 
в Сирии: с этой инициативой он, собствен-
но говоря, некоторое время тому назад и вы-
ступил и до сих пор ждет реакции от всех за-
интересованных лиц. Пока это обсуждает-
ся только в Астане между представителями 
оппозиции и сирийского правительства, 
а также России, США, Ирана, Турции, Иорда-
нии и ООН. Но амбиции Владимира Путина 
этим, конечно, не ограничиваются.
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России кажется, что она нашла 
выход из затянувшейся войны 
в Сирии  ФОТО REUTERS
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 3,4

процента составил рост энергопотребления в РФ в апреле 2017 года по сравнению с тем же меся-
цем годом ранее из-за более низкой среднемесячной температуры, сообщил Системный оператор Единой 
энергетической системы России (СО ЕЭС). Всего за первые четыре месяца потребление энергии, характе-
ризующее, в частности, активность промышленных потребителей, выросло на 1,3% — до 375,1 млрд кВт•ч. 
Выработка электричества за тот же период возросла на 1% в годовом выражении и достигла 379,4 млрд 
кВт•ч. Около 60,5% всей выработки в 2017 году пришлось на долю ТЭС, атомные электростанции произве-
ли 18,9% совокупной мощности, ГЭС — 14,1%, электростанции промпредприятий — 5,6%.

ДОХОДЫ НАСЕЛЕНИЯ

Достаток бедности  
не помеха

Число россиян, считающих себя бед-
ными, в три раза превышает объек-
тивные данные об уровне бедности 
в РФ, констатирует исследование 
Высшей школы экономики «Факторы 
абсолютной и субъективной бедно-
сти в современной России».

По данным Росстата, по итогам 
2016 года уровень бедности в РФ 
составил 13,5% (в 2015 году — 
13,3%). В абсолютных цифрах он 
увеличился на 300 тыс. человек 
— до 19,8 млн. По итогам первого 
квартала 2017 года доходы менее 
7 тыс. руб. в месяц получали 6,5% 
населения (в первом квартале 2016 
года — 7,3%). 8,8% населения полу-
чали 7–10 тыс. руб. (в прошлом году 
— 9,5%), 15,5% — 10–14 тыс. руб. 
(15,9%). В диапазон 19–27 тыс. руб. 
попадают доходы 18,9% населения 
(18,8%), от 27 до 45 тыс. руб.— 
21,9% (20,9%), от 45 до 60 тыс. 
руб.— 7,4% (6,8%). В категорию 
с доходами свыше 60 тыс. руб. в ме-
сяц попали 7,7% населения (6,7%). 

При этом на долю 10% наиболее 
обеспеченных россиян приходится 
29,2% общей суммы денежных до-
ходов (в первом квартале 2016 года 
— 29,1%), а на долю 10% наименее 
обеспеченных — 2,1% (в первом 
квартале 2016 года — также 2,1%).

Однако по данным Высшей 
школы экономики, уровень бед-
ности по субъективному критерию 
— оценкам самих россиян — дости-
гает 50,3%, а группы объективно и 
субъективно бедных пересекаются 
незначительно: каждый второй объ-
ективно бедный не воспринимает 
свою жизнь как пребывание в бед-
ности, а каждый третий небедный, 
наоборот, считает, что живет бедно.

Если объективная бедность 
формируется из-за низкой зарплаты 
и нагрузки за счет неработающих 
членов семьи, то к субъективной, 
по оценке авторов работы, приводят 
прежде всего наличие в семье несо-
вершеннолетних детей и отсутствие 
собственного жилья. По данным 
исследования, отнесение себя к 
бедному населению чаще всего 
свойственно лицам с образованием 
не выше среднего специально-
го, чаще женщинам, а реже оно 
встречается в пожилом возрасте. 
Это, по мнению авторов работы, 
дополнительно указывает на опреде-
ляющий для субъективной бедности 
фактор разрыва между желаниями и 
реальностью, более характерный для 
молодого поколения. В перспективе, 
по мнению авторов работы, разли-
чия между группами субъективно и 
объективно бедных могут создать 
сложности с введением критериев 
адресности и нуждаемости при 
оказании социальной помощи.

Анастасия Мануйлова
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Компании, сотрудничающие 
с учебными заведениями, смогут 
получить льготу по налогу на при-
быль — такие поправки к законо-
дательству подготовили в Мин-
экономики. Бизнесу предлагают 
нарастить участие в фондах це-
левого капитала и помочь обнов-
лению оборудования. В вузах от-
мечают, что изменения помогут 
увеличить стагнирующий сег-
мент эндаумент-фондов, бизнес 
также поддерживает инициативу.

Минэкономики разместило для 
общественного обсуждения проект 
поправок правительства ко второму 
чтению законопроекта об изменени-
ях в Налоговый кодекс для мотива-

ции организаций к участию в подго-
товке высококвалифицированных 
рабочих кадров (принят Госдумой в 
первом чтении в декабре 2016 года). 
Проект разработан по поручению 
премьер-министра Дмитрия Медве-
дева, данного на заседании «проект-
ного офиса» 11 апреля 2017 года.

Поправки обещают налоговые 
льготы бизнесу, участвующему в об-
новлении материальной и учебно-
лабораторной базы вузов и профес-
сиональных образовательных орга-
низаций, а также в формировании 
их фондов целевого капитала. Такие 
затраты предлагается включить в со-

став расходов организаций, сокра-
тив тем самым их налог на прибыль. 
Под льготу подпадет не более 1,5% от 
общего дохода от реализации — по 
замыслу авторов, это убережет реги-
ональные бюджеты от значительной 
потери поступлений. В пояснитель-
ной записке к поправкам отмечает-

ся, что в 2016 году удельный вес стои-
мости новых машин и оборудования 
вузов (не старше пяти лет) составлял 
не более 45%.

Источник 
”
Ъ“ в одной из компа-

ний поясняет: речь идет об отнесе-
нии расходов, связанных с содержа-
нием помещений, на оборудование, 
зарплаты при реализации образова-
тельных программ (студенты про-
ходят на предприятиях производст-
венную и преддипломную практи-
ку), на уменьшение налогооблагае-
мой прибыли — при условии, если 
обучаемый отработает в компании 
не менее года.

«Рынку целевых капиталов в Рос-
сии чуть больше десяти лет — до сих 
пор компании неохотно вкладыва-
ются в фонды целевого капитала,— 
рассказал 

”
Ъ“ директор по развитию 

НИТУ МИСиС Нурлан Киясов.— Во-
первых, такие пожертвования дела-
ются из чистой прибыли, во-вторых, 
отсутствуют какие-либо льготы и вы-
четы». По его словам, во многом из-за 
этого последние два-три года сектор 
эндаумент-фондов стагнирует. Сей-
час его размер — около 20 млрд руб. 
В случае принятия поправок компа-
нии охотнее станут вкладывать день-
ги в эндаументы на долгосрочные 
программы развития образования и 
науки в российских вузах, полагает 
Нурлан Киясов. Он ссылается на ми-

ровую практику: в США, Великобри-
тании, Австралии, Саудовской Ара-
вии и Сингапуре «размеры фондов 
исчисляются миллиардами и даже 
десятками миллиардов долларов».

В Уральском федеральном уни-
верситете (УрФУ) также видят в до-
кументе предпосылки для расши-
рения сотрудничества с бизнесом. 
«Сейчас большая часть нашего энад-
умент-фонда — это пожертвования 
частных лиц. Практики, когда пред-
приятие брало на себя расходы по 
реализации сетевой образователь-
ной программы, не было вообще»,— 
отмечает первый проректор УрФУ 
Сергей Кортов.

В компаниях 
”
Ъ“ рассказали, что 

уже взаимодействуют с вузами. «ФСК 
ЕЭС традиционно оказывает поддер-
жку отраслевым учебным заведени-
ям, в том числе и в совершенствова-
нии их материально-технической 
базы. Компания приветствует меры, 
которые направлены на поощрение 
и развитие социально ответственно-
го поведения бизнеса»,— сказали в 
ФСК ЕЭС. В «Россетях» отмечают, что 
«уже сотрудничают более чем с 300 
вузами и средними специальными 
учебными заведениями, в том чи-
сле в части оснащения учебных ком-
плексов оборудованием».

Ольга Никитина,  
Татьяна Дятел

Ученье прибыль бережет
Правительство предлагает налоговые льготы компаниям, 
поддерживающим образование
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Банк России и Минэкономи-
ки более чем вдвое разошлись 
в оценках роста ВВП в первом 
квартале 2017 года. Оптими-
стичные расчеты ЦБ базируют-
ся на предположении о резком 
росте инвестиций, который не 
подтверждает динамика стро-
ительства и настроений в про-
мышленности. Данные же Рос-
стата о выпуске в базовых 
отраслях, скорее, говорят о воз-
врате экономики к отрицатель-
ной стагнации — без учета ка-
лендарного эффекта.

В первом квартале 2017 года ВВП 
увеличился на 0,2–0,4% в годовом 
выражении, в квартальном же с уче-
том календарного фактора (значи-
тельного из-за високосного февра-
ля 2016 года) он был близок к 1%, го-
ворится в комментарии ЦБ о состо-
янии экономики. В Минэкономики 
оценивают рост ВВП в первом квар-
тале с учетом сезонности и календар-

ности в 0,4%, что, вероятнее всего, 
означает отрицательную стагнацию 
экономики в годовом выражении.

В ЦБ считают, что годовому ро-
сту ВВП способствовали «активиза-
ция инвестактивности, увеличение 
экспорта и восстановление запасов 
материальных оборотных средств». 
Рост инвестиций, доказательством 
которого является ускоренный ввоз 
импортного оборудования, эконо-
мисты ЦБ оценили в 1,5–2%.

Учитывая, что объем строительст-
ва, на которое приходится около 40% 
капвложений, по данным Росстата 
в первом квартале снизился на 4,3% 
год к году, оценка ЦБ означает рост 
инвестиций вне стройки на 10%, счи-
тает Дмитрий Полевой из ING. По-
мимо «стабильной динамики цен на 
импортное оборудование» оживили 
их, по мнению аналитиков ЦБ, сни-
жение ставок по кредитам и улучше-
ние настроений производителей в 

ожидании спроса. Впрочем, по дан-
ным самого регулятора, с учетом ва-
лютной переоценки кредитование 
компаний в первом квартале сокра-
тилось на 0,9%, а улучшение их на-
строений в марте (ЦБ отталкивается 
от индекса PMI Markit) в апреле обер-
нулось максимальным снижением 
ожиданий в обработке за 28 меся-
цев. Восстановление спроса домохо-
зяйств экономисты банка устойчи-
вым не считают, хотя отмечают рост 
потребительских расходов с учетом 
сезонности. С устранением же кален-
дарности расходы на частное потре-
бление «почти достигли уровня пер-
вого квартала 2016 года». В ЦБ счита-
ют, что и за второй квартал 2017 года 
ВВП с учетом сезонных и календар-
ных эффектов вырастет на 0,3–0,5% 
на восстановлении потребительско-
го и инвестиционного спроса.

Вчера глава Минэкономики Мак-
сим Орешкин не комментировал 
расхождения с ЦБ и возможность 

пересмотра оценок министерства. 
«Какой смысл пересматривать. Рост 
есть? Есть. Надо Росстат подождать, 
когда нормально посчитают»,— го-
ворит он. Росстат опубликует пер-
вую оценку ВВП за первый квартал 
17 мая. Но вчера служба сообщила, 
что выпуск базовых отраслей эконо-
мики в первом квартале увеличился 
всего на 0,2%, что подтверждает пред-
положение об отрицательной дина-
мике ВВП год к году (см. график). В 
итоге наиболее правдоподобной вы-
глядит оценка ВВП ВЭБом, где за нее 
отвечают Андрей Клепач и Олег За-
сов (до 2014 года они делали прогно-
зы в Минэкономики). По ней ВВП в 
первом квартале сократился на 0,3% 
год к году, а за квартал с учетом се-
зонного и календарного эффекта вы-
рос на 0,3% благодаря восстановле-
нию спроса граждан. По итогам года 
при такой динамике более 0,8% ро-
ста экономики в ВЭБе не ждут.

Алексей Шаповалов

Оценки не успевают за ожиданиями
Минэкономики и ЦБ разошлись во взглядах на ВВП первого квартала

Федеральная резервная система 
(ФРС) США вчера ожидаемо со-
хранила базовую ставку на преж-
нем уровне — 0,75–1%. Таким 
образом, регулятор взял паузу 
в начатом им процессе постепен-
ного ужесточения политики и по-
вышения заемной цены доллара. 
Рынки ожидают, что увеличение 
ставки произойдет на следую-
щем, июньском заседании ФРС, 
если этому не помешают эконо-
мическая статистика, реформы 
Дональда Трампа и результаты 
выборов во Франции.

По итогам двухдневного заседа-
ния Комитет по открытым рынкам 
ФРС сохранил базовую процентную 
ставку в целевом диапазоне 0,75–1% 
годовых. На предыдущем, мартов-

ском заседании ставка была подня-
та на 0,25 процентного пункта, то по-
вышение стало всего лишь третьим 
за последние десять лет (впервые за 
этот период ставка была поднята в 
декабре 2015 года, во второй раз — в 
декабре 2016-го).

Рынки ожидали такого решения 
Федрезерва, и, поскольку вчераш-
нее заседание не предполагало об-
новления экономического прогно-
за и пресс-конференции главы ФРС 
Джанет Йеллен, все внимание инве-
сторов было сосредоточено на текс-
те заявления регулятора. В нем ко-
митет отметил ослабление экономи-
ческой активности в США в первом 
квартале, но назвал его временным 
явлением. Отмечено также, что ин-
фляция в США близка к долгосроч-

ному целевому показателю. Регуля-
тор подчеркнул хорошее состояние 
рынка труда, что может говорить о 
возможном ужесточении денежно-
кредитной политики в июне.

Напомним, Федрезерв в своей по-
литике ориентируется на двойную 
цель — достижение уровня полной 
занятости и стабильной инфляции в 
2%. До июньского заседания ему пред-
стоит изучить еще два ежемесячных 
отчета по безработице в США и целый 
ряд других экономических данных. 
Поэтому анонсировать свои дейст-
вия руководители американского ЦБ 
если и будут, то в устной форме и бли-
же к дате следующего заседания.

Первая причина осторожности Фе-
дрезерва — некоторое ухудшение эко-
номической статистики США. В пер-

вом квартале ВВП страны вырос все-
го на 0,7% в годовом исчислении — 
это минимальные темпы с января—
марта 2014 года. Индекс цен расходов 
на личное потребление, который яв-
ляется ключевым индикатором ин-
фляции для ФРС, в марте снизился на 
0,2%. Впрочем, экономика продолжа-
ет создавать рабочие места (безработи-
ца в США в марте упала до минималь-
ных за десять лет 4,5%), а у потребите-
лей преобладают позитивные настро-
ения. Эксперты полагают, что кроме 
статистики в ФРС будут ждать реше-
ния Конгресса по налоговой реформе 
Дональда Трампа и результатов выбо-
ров президента во Франции.

От заявления ФРС инвесторы жда-
ли и подробностей того, как регуля-
тор будет сокращать свой огромный 

портфель из гособлигаций США, ипо-
течных бумаг и других активов, ко-
торый из-за программ количествен-
ного смягчения распух до $4,5 трлн. 
Протокол мартовского заседания по-
казал, что руководители Федрезерва 
согласились с необходимостью при-
ступить к сокращению активов на ба-
лансе ЦБ до конца этого года — «по-
степенно и предсказуемо». Вчера, Фе-
дрезерв лишь подтвердил, что наме-
рен сохранить стратегию реинвести-
рования поступлений от облигаций, 
подробности могут оказаться в публи-
куемом позже протоколе заседания.

Объявленное в 21:00 по москов-
скому времени решение ФРС пра-
ктически не повлияло на цену Brent 
и курс рубля.

Вадим Вислогузов

ФРС взяла тайм-аут
Регулятор решил не спешить с повышением ключевой ставки

Динамика потребления электро-
энергии в РФ (% к 2016 году)
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Амбиции Реджепа Тайипа Эрдога-
на не ограничиваются, кажется, вооб-
ще ничем. Он даже в начале встречи 
с Владимиром Путиным успел ввер-
нуть, что они вдвоем сегодня способ-
ны изменить судьбу всего региона. 
Кого он хотел воодушевить этой мы-
слью? Российского президента?

А скорее всего, себя самого. Ка-
жется, если он не будет постоянно 
внушать себе такого рода мысли, 
его уверенность в себе и в своем за-
втрашнем дне может быстро иссяк-
нуть, а как же он, президент до 2029 
года (по крайней мере), может себе 
это позволить?

Реджеп Тайип Эрдоган с таким дос-
тоинством и так не спеша вышел из 
машины и взошел на крыльцо рези-
денции, где его ждал президент Рос-
сии, что можно было подумать, будто 
это Владимир Путин по его приглаше-
нию вышел на это крыльцо. Была на 
нем кроме костюма черная шерстяная 
жилетка, сквозь пуговицы которой 
пробивался ярко-зеленый галстук. В 
каком-то смысле Реджеп Тайип Эрдо-
ган был одет в цвета Ангелы Меркель.

Они уединились узким составом 
— менять судьбу региона.

Турецкие журналисты тем време-
нем изнывали от переполнявшего 
их энтузиазма, который сгорал, по-
ка не началась пресс-конференция, 
в них самих. Один из них, работаю-
щий в Москве, рассказывал мне, что 
в действительности помидоры тут и 
ни при чем.

— Помидоры-мамидоры!..— вос-
кликнул он.— Это всего $300 млн! У 
нас об этом даже не говорят! А зерно 
— это $3 млрд! Для него сразу не най-
дешь другой рынок!

Он согласился со мной в том, что 
зоны стабильности в Сирии, кото-
рые будут контролироваться рос-
сийскими, иранскими и турецки-
ми силами,— вот это действитель-
но важно (см. материал на стр. 1). 
Причем он сначала называл их зо-
нами безопасности, но ведь это был 
принципиальный момент: под зона-
ми безопасности понимают прежде 
всего бесполетные зоны, в то время 
как Владимир Путин имеет в виду 
принципиально иное — это терри-
тории, стабильность которых долж-
на быть обеспечена войсками сразу 
трех стран в каждой из этих зон. И 
это было то, о чем тоже еще предсто-
яло договариваться. Вопрос, можно 
ли с Реджепом Тайипом Эрдоганом 
вообще о чем-либо договариваться? 
Владимир Путин почему-то считает, 
что можно.

Между тем еще на последней 
встрече с турецким президентом 
он обещал «в ближайшее время» ре-
шить проблему турецких бизнесме-
нов, у которых есть бизнес в России: 
им не давали визы.

Тем не менее прошло почти два 
месяца, а эта проблема так и не реше-
на. Так что и господин Эрдоган име-
ет право размышлять о том, можно 

ли о чем-то договариваться с Влади-
миром Путиным.

Турецкий журналист при этом 
поразил мое воображение своим ви-
део, из которого становится исчер-
пывающе ясно, что даже георгиев-
ские ленточки шьются и режутся на 
турецкой фабрике на 60-м киломе-
тре Новорязанского шоссе. А владе-
лец фабрики не может въехать в Рос-
сию — даже ко Дню Победы.

Пока ждали президентов, глава 
«Росатома» Алексей Лихачев расска-
зывал, как рейсовый самолет, на ко-
тором он летел в Сочи, накануне ве-
чером кружил, как и еще пять, над 
Сочи, пока не улетела немецкий кан-
цлер Ангела Меркель. На господи-
на Лихачева это произвело сильное 
впечатление. Обычно он сам все-та-
ки летает самолетами, из-за которых 
остальные кружат по полтора часа.

Так вышло, что на пресс-конфе-
ренции говорили именно про все 
про это. Господин Путин заявил, что 
отношения между Турцией и Росси-
ей уже прошли испытание на проч-
ность и что даже их восстановитель-
ный период уже закончился. И что 
сооружение «Турецкого потока» бла-
гополучно продолжается, и что АЭС 
в Турции при поддержке российско-
го кредита $22 млрд будет построена.

А господин Эрдоган временами 
выглядел так и просто восторжен-
ным:

— Нам удалось достичь желанно-
го результата! В ближайшее время все 
увидят результаты нашей работы!

Формулировка «в ближайшее вре-
мя» уже внушала некоторое смяте-
ние.

— Столкновение сирийских де-
тей с войной является страшным го-
рем,— говорил между тем турецкий 

президент и казался он при этом тра-
гически трогательным.— Мы же из 
одного теста! Как мы можем остать-
ся равнодушными к детскому го-
рю?! 3 млн сирийских беженцев мы 
приютили в Турции! И мой дорогой 
друг Путин выразил искреннее же-
лание покончить с этой драмой!.. 
Мы не должны упустить эту золотую 
возможность. Благодаря встречам в 
Астане мы должны закрепить пере-
мирие! Но есть силы, которые пыта-
ются уничтожить ростки надежды! 
И мы никогда не делали различия 
между террористическими органи-
зациями. Все они питаются кровью! 
Мы не допустим враждебных обра-
зований на наших южных границах!

Так курды опять были определе-
ны Реджепом Тайипом Эрдоганом 
как террористы.

Турецкий президент пригласил 
Владимира Путина 22 мая в Стам-
бул. Приглашение, очевидно, будет 
принято (полетит Владимир Путин 
туда, видимо, из Сочи). Такая интен-
сивность встреч уже просто пугает. 
Остается надеяться, что господин Пу-
тин знает что делает.

Турецкая журналистка спросила 
Реджепа Тайипа Эрдогана и Влади-
мира Путина про зоны все-таки без-
опасности: обсуждали это или нет?

На этот раз Реджеп Тайип Эрдоган 
предпочел называть их зонами де-
эскалации. Еще через пару минут — 
«зелеными зонами».

— Мы на карте обсудили это! — 
воскликнул он.— Надеюсь, что в 
Астане эти зоны будут приняты!

— Нужно обеспечить прекраще-
ние огня,— продолжил российский 
президент.— Как его закрепить? 
Один из способов — создание таких 
зон. Мы вчера по телефону с госпо-
дином Трампом обсуждали эту тему. 
Как я понял, администрация США 
поддерживает эту идею. Наша пози-

ция с президентом Эрдоганом тоже 
полностью совпадает.

Тут и про помидоры их, конечно, 
спросили: российские производите-
ли помидоров обеспокоены возоб-
новлением поставок из Турции!

— Вы спросили,— сказал госпо-
дин Путин корреспонденту НТВ Вла-
димиру Кондратьеву,— когда могут 
быть сняты все ограничения?.. Об 
этом можно сказать: сегодня! Мы до-
говорились о комплексном решении 
этих проблем. Любые ограничения 
вредят экономике!

Я понял, что российские произво-
дители помидоров не смогут спать 
спокойно.

Интересно, то, что Владимир Пу-
тин старательно избегал этого сло-
ва «помидоры». Он три раза заменил 
его «томатами». Не даются ему «по-
мидоры» по неким, впрочем, угады-
ваемым причинам.

— Это и текстиль,— сказал рос-
сийский президент, и услуги, и стро-
ительный сектор. Мы договорились, 
что все эти ограничения снимаем!

Договоренности насчет помидо-
ров и в самом деле выглядели теперь 
впечатляющими.

— Но жизнь,— продолжил Влади-
мир Путин,— все это время не стояла 

на месте, развивалась, это связано пре-
жде всего с производством томатов! 
Наши производители взяли кредиты, 
которые надо вернуть… Должен прой-
ти цикл… Так что эти ограничения по-
ка будут сохраняться, так же как и ог-
раничения по безвизовым поездкам.

То есть на самом-то деле его слова 
насчет того, что «об этом можно ска-
зать: сейчас» не имели смысла. Ту-
рецких помидоров, или даже тома-
тов, в России пока не будет.

— Разумеется, мы не планиру-
ем,— закончил российский прези-
дент,— навечно закрыть рынок то-
матов, постепенно будет происхо-
дить либерализация и этого рынка!..

— Кроме помидоров, мы во всем 
пришли к согласию,— поддержал ту-
рецкий президент.— В конце концов 
это не самое главное!

Видимо, прав был турецкий жур-
налист насчет «помидоров-мамидо-
ров» и $300 млн, которые являются 
ценой этого вопроса. В конце концов 
запретительные пошлины за зерно, 

которые стоят $3 млрд, будут сняты 
(подробнее об экономических ито-
гах встречи президентов России и 
Турции см. материал на стр. 10).

— Но они вкусные, дешевые,— 
не удержался турецкий президент,— 
мы советуем их нашим партнерам!

Но, видимо, Владимир Путин не 
может предать российских произво-
дителей, так что придется покупать 
дорогие и невкусные.

Еще один турецкий журналист на-
помнил Владимиру Путину, что он 
три месяца назад в Москве обещал «в 
кратчайшие сроки отменить визовые 
ограничения туристам-бизнесменам, 
которые тоже брали кредиты!».

— Вы можете точно и ясно сказать, 
что это будет сделано? — турецкий 
журналист был напорист, и тут, конеч-
но, коса обязательно нашла на камень.

— Мы все говорим четко и ясно! 
— перебил Владимир Путин турец-
кого журналиста.— Ограничения 
возникли в результате трагическо-
го случая (теперь это так называет-
ся.— А. К.) с нашим самолетом. Да, 
турецкие томаты подешевле, но на-
до, чтобы наши производители не 
оказались у разбитого корыта! Это 
все счетные позиции, и есть время в 
году, когда отечественные произво-
дители не могут обеспечить всех по-
зиций! И тут мы не будем ограничи-
вать Турцию, как и всех остальных!

Вообще-то Владимира Путина 
про помидоры уже не спрашивали. 
Но он, видимо, считал, что про тома-
ты не договорил.

Но Владимир Путин вернулся и к 
бедам турецких бизнесменов:

— Для тех, кто часто приезжает в 
нашу страну и кого мы знаем, мы го-
товы (пока что до сих пор еще толь-
ко готовы.— А. К.) ввести более либе-
ральный режим. Нужно, чтобы МИ-
Ды наших стран позанимались спи-
сками. Мы к этой работе готовы.

Так и вышло, что по поводу и по-
мидоров, и томатов никаких уступок 
не последовало. Турецкие бизнесме-
ны тоже по-прежнему на листе ожи-
дания. Зато Турция от своих ограни-
чений отказалась.

Что-то непохоже на Реджепа Тай-
ипа Эрдогана.

Он опомнится.
Так что ждем продолжения. Оно, 

конечно, следует.
Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей
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Ой, цветут томаты в поле у ручья

Диапазон явки на президент-
ских выборах 2018 года будет 
находиться в границах 67–72%, 
а уровень электоральной под-
держки Владимира Путина при 
условии выдвижения на выбо-
ры составит 70–75%. К такому 
выводу пришел в своем ежегод-
ном исследовании «Путин-
ское большинство» Фонд раз-
вития гражданского общества 
(ФоРГО). Авторы предупрежда-
ют, что цифры могут колебаться 
«при существенном изменении 
внешне- и внутриполитической 
ситуации». При этом не все экс-
перты относятся с пониманием 
к «погоне за явкой».

В исследовании «Путинское боль-
шинство: накануне большого изби-
рательного цикла» ФоРГО считает ре-
альной 70-процентную явку и 70-про-
центную поддержку Владимира Пути-
на в случае его выдвижения на прези-
дентских выборах 2018 года. Напом-
ним, авторство формулы 70/70 при-
писывают команде первого замести-
теля главы администрации президен-
та (АП) Сергею Кириенко. В тренинго-
вой форме сценарий с такими показа-
телями был разыгран на семинарах с 
участием заместителей губернаторов 
по внутренней политике, организо-
ванных политическим блоком Крем-
ля в начале 2017 года. При этом собе-
седники 

”
Ъ“ из числа участвовавших 

в семинарах говорили, что с учетом 
требований легитимности организо-
вать 70/70 невозможно. В АП офици-
ально не комментировали подобных 
требований.

«Формула 70/70 оправданна: диа-
пазон явки будет находиться в грани-
цах 67–72%, а уровень электоральной 
поддержки Владимира Путина при 
условии выдвижения на выборы гла-
вы государства в 2018 году составит 
70–75%»,— говорится в исследовании 
ФоРГО. В основе доклада — данные 
электоральной статистики, социаль-
но-демографические характеристи-
ки, социология политических пред-
почтений граждан и их динамика в 
зависимости от места проживания, 
материалы специально проведенных 
исследований «Путинское большин-
ство» холдинга Romir, ВЦИОМа и фон-
да «Общественное мнение».

Впрочем, авторы доклада отмети-
ли, что цифры могут колебаться «при 
существенном изменении внешне- и 
внутриполитической ситуации». Гла-
ва ФоРГО Константин Костин пояс-
нил, что существенным изменени-
ем можно считать форс-мажоры в со-
циально-экономической ситуации. 
«При этом если иностранные колле-
ги добавят внешнее давление, то это 
сработает на Путина, потому что вы-
зывает консолидацию. А если снимут, 
то тем более — тогда улучшится ситуа-
ция с экономикой»,— считает он. При-
мером форс-мажора господин Костин 
считает монетизацию льгот в 2005 го-
ду. Объявленная в Москве реновация 
жилого фонда такой ошибкой, по его 
мнению, не станет: будет проведен 
тщательный опрос граждан, а техни-
ка выйдет на строительные площадки 
уже после выборов президента. По за-
казу ФоРГО была проведена социоло-
гия по Алексею Навальному. «Мы ни-

чего там не нашли. Его узнаваемость 
растет, а рейтинг — нет»,— отметил 
господин Костин. Он подтвердил, что 
социологические замеры проводи-
лись еще до проведения митингов 
в поддержку антикоррупционного 
фильма Алексея Навального.

В докладе аналитики ФоРГО дела-
ют вывод: «“Путинское большинст-
во“ не имеет альтернативного кан-
дидата на выборах президента, если 
в них не будет участвовать Владимир 
Путин. Высокие показатели его воз-
можной электоральной поддержки 
подкреплены безальтернативным 
характером предпочтений его сто-
ронников. Ни один из действующих 
политиков РФ в их представлении 
несопоставим с Владимиром Пути-
ным и не сможет его заменить даже 
в качестве второго выбора».

«70/70 — задача довольно слож-
ная, хотя бы потому, что еще пред-
стоит доказать, что чем выше явка, 
тем выше поддержка власти. Тем бо-
лее что последние десять лет явку, 
наоборот, успешно 

”
сушили“»,— по-

лагает глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов. Что 
касается протестной активности, то, 
по его мнению, она может препод-
нести сюрпризы. «Ведь стало неожи-
данным, когда на улицу вышла мо-
лодежь, а думали, что она полити-
кой не интересуется. Особенно если 
твоих сокурсников арестовывают 
за участие в митинге, то политика 
может заинтересовать даже тех, кто 
раньше был к ней равнодушен»,— 
заключил политолог.

Ирина Нагорных

«Путинское большинство»  
готово к выбору
ФоРГО подготовил доклад о безальтернативности 
президента

Члены турецкой делега-
ции, не надеясь на свои 
мобильные телефоны, 
отобрали фотоаппарат 
у турецкого журналиста 
и сделали селфи

Президент Турции  
демонстрировал нечело-
веческую уступчивость
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Оппозиционные депутаты зак-
собрания Санкт-Петербурга об-
жаловали в суде бездействие 
парламента, который дважды от-
казался вносить вопрос о рефе-
рендуме по передаче Исаакиев-
ского собора церкви в повестку 
заседаний. В руководстве заксо-
брания утверждают, что истек-
ший двадцатидневный срок, ко-
торый отводится депутатам на 
решение вопроса, дается на пра-
вовую экспертизу, а рассмотреть 
вопрос на заседании можно по-
зже. По мнению эксперта, осно-
ваний отказать в удовлетворении 
иска оппозиционеров нет.

С жалобой в суд на бездействие 
петербургского заксобрания обрати-
лись депутаты из фракций Партии 
роста, «Яблока» и «Справедливой Рос-
сии». Все они входят в состав иници-
ативной группы по проведению ре-
ферендума о юридическом статусе 
трех городских соборов: Исаакиев-
ского, Петропавловского и Спаса-на-
Крови. Месяц назад им со второй по-
пытки удалось провести инициати-
ву о проведении референдума через 
фильтр избиркома, и 4 апреля доку-
менты поступили в заксобрание. По 
закону оно должно в течение двад-
цати дней определить, правомерна 
ли формулировка вопроса референ-
дума — согласны ли петербуржцы с 
тем, что упомянутые соборы «долж-
ны быть закреплены на праве опера-
тивного управления за государствен-

ными музеями, при обеспечении воз-
можности проведения в них религи-
озных обрядов и церемоний». Две не-
дели назад комитет заксобрания по 
законодательству голосами едино-
россов принял решение о том, что во-
прос закону не соответствует. Но в по-
вестку заседания парламента коми-

тет вопрос о референдуме вносить не 
стал, сославшись на внутренний ре-
гламент, согласно которому любой 
проект правового акта должен снача-
ла двадцать дней «отлежаться» в аппа-
рате. Как ранее говорил 

”
Ъ“ глава ко-

митета, единоросс Денис Четырбок, 
закон обязывает заксобрание в двад-

цатидневный срок «проверить» фор-
мулировку вопроса «на соответствие 
закону» (что, по мнению депутата, и 
сделал комитет по законодательству), 
а не рассматривать вопрос на пленар-
ном заседании.

Оппозиционеры с этим не соглас-
ны. В своем иске они указывают, что 

решения парламентских структур 
«не могут подменять собой решений 
заксобрания». По мнению истцов, не 
рассмотрев вопрос о референдуме на 
пленарном заседании в двадцатид-
невный срок, парламент допустил 
«незаконное бездействие». Отметим, 
что депутаты Борис Вишневский и 
Максим Резник дважды — 26 апреля 
и 3 мая — пытались «с голоса» внести 
этот вопрос в повестку, но оба раза их 
инициативу отклонило парламент-
ское большинство. В понедельник, по 
словам господина Резника, председа-
тель заксобрания Вячеслав Макаров 
пообещал, что голосование по вопро-
су о референдуме пройдет 17 мая. Ко-
ординатор петербургской «Открытой 
России» Андрей Пивоваров призвал 
горожан прийти в этот день к зданию 
парламента на протестную акцию.

Сомнений в том, что инициатива 
депутатами будет отклонена, нет. Как 
объяснил 

”
Ъ“ Борис Вишневский, для 

инициаторов референдума важно, 
чтобы процедура отказа была дове-
дена до конца: только тогда они смо-
гут обжаловать отказ. «Сейчас нам не 
говорят ни да, ни нет. Парламентское 
большинство пытается затянуть во-
прос, чтобы отодвинуть его на второй 
план, 

”
замылить“. Они уже поступи-

ли так с вопросом о референдуме по 
мосту имени Ахмата Кадырова, кото-
рый не рассматривается более полу-
года»,— сказал депутат.

«Нет никаких причин отказывать 
в удовлетворении этого иска. Закон 
Санкт-Петербурга о референдуме 
обязывает заксобрание в двадцатид-
невный срок принять хоть какое-ни-
будь решение по этому вопросу. 

”
Про-

верить соответствие вопроса положе-
ниям закона“ значит принять поста-
новление об этом на пленарном засе-
дании. Потому что никаким другим 
образом заксобрание своих обязан-
ностей не исполняет, а все иные трак-
товки закона 

”
О референдуме“ проти-

воречат уставу Санкт-Петербурга»,— 
заявил 

”
Ъ“ адвокат Double Bridge Law 

Сергей Голубок. Однако, по его сло-
вам, «у судов нет внятной практики 
по этому вопросу».

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Единороссы не хотят референдума 
для Санкт-Петербурга
Его вопрос о судьбе Исаакиевского собора рассмотрит суд

Тем не менее заявители митинга 
не верят обещаниям городских вла-
стей и намерены требовать полной 
отмены закона о реновации, кото-
рый 20 апреля прошел первое чте-
ние в Госдуме. «В основе этого зако-
на нарушение конституционных 
прав граждан, и изменить это ка-
кими-то поправками просто невоз-
можно»,— считает госпожа Галями-
на. «Расселение жителей ветхого жи-
лья и так предусмотрено в федераль-
ной программе 

”
Жилище“, есть по-

становление правительства Москвы 
о расселении коммунальных квар-
тир,— рассказала депутат Мосгор-
думы Елена Шувалова.— Все необ-

ходимые процедуры уже есть в Жи-
лищном кодексе. Если у вас проте-
кает потолок и проваливается пол, 
ничто не мешает чиновникам рассе-
лить ваш дом и предоставить новое 
жилье. Но вместо этого власти доби-
ваются отмены положений Жилищ-
ного кодекса, чтобы под разговоры 
о реновации снести хорошие дома».

Одновременно в Москве заяви-
ли о себе группы, требующие рас-
ширения списка домов, предло-
женных к включению в програм-
му реновации. Вчера несколько де-
сятков человек собрались на «сти-
хийный митинг» в так называемом 
Гайд-парке парка Сокольники (ме-
роприятия там согласуются мэрией 
в облегченном режиме). Они заяви-

ли, что живут в ветхих домах и тре-
буют включения их в программу 
реновации «без согласия общего со-
брания» жильцов. «Если мы не объе-
динимся и не выступим вместе, мэ-
рия пойдет на уступки крикунам, 
популистам и политическим бом-
жам, которые преследуют свои сию-
минутные интересы»,— говорится 
в составленной на собрании пети-
ции. Ее разместил в интернете Ки-
рилл Юркевич — председатель мо-
лодежной палаты Бутырского рай-
она и член молодежной палаты при 
Мосгордуме.

Организовала мероприятие 
группа «За снос хрущевок», со-
зданная в марте в социальной се-
ти «ВКонтакте». Сейчас в ней состо-

ят около 9 тыс. человек. «Мы живем 
в ветхом доме без лифта и мусоро-
провода, ходим по раздолбанным 
лестницам, а окна в подъезде не за-
крываются со времен перестрой-
ки. Крыша течет, из подвала воня-
ет, штукатурка летит в лицо»,— го-
ворится в описании группы. Ее ад-
министратор Тихон Игнаткин пред-
ставляется в профиле соцсети как 
«повар, блогер и житель района 
Зюзина», умалчивая, что является 
при этом членом молодежной па-
латы Зюзино. В группе «За снос хру-
щевок» постоянно публикуются за-
писи с жалобами на жизнь в пятиэ-
тажках. Большинство их авторов — 
члены районных молодежных па-
лат, активисты партийных проек-

тов «Единой России», сотрудники 
центров и учащиеся МГУУ прави-
тельства Москвы. «Расклеила у се-
бя в подъезде пару листовок. Над-
еюсь, это привлечет внимание жи-
телей. И наш дом попадет в список 
для реновации»,— пишет Анна Ле-
вит, не указывая, что состоит в мо-
лодежной палате района Метрого-
родок. «Наш дом далек от идеально-
го состояния, и, когда начались раз-
говоры о реновации, мы с соседя-
ми обрадовались и стали ждать. И 
тут выяснилось, что в нашем же до-
ме отдельные персонажи против. Я 
до сих пор не понимаю, почему»,— 
жалуется Анастасия Сережникова, 
член молодежной палаты Северно-
го Измайлово.

«Я действительно житель пятиэ-
тажки, которая не попала в програм-
му реновации,— рассказал 

”
Ъ“ Ки-

рилл Юркевич.— Лично я хочу, чтобы 
ее снесли, я страдаю от жилищных ус-
ловий. Я хочу получить возможность 
проголосовать за ее снос. Пусть все 
остальные жильцы дома будут про-
тив, но я хочу, чтобы у меня появи-
лось такое право». На вопрос 

”
Ъ“, по-

чему в группе «За снос» так много пу-
бликаций от его коллег по молодеж-
ной палате, господин Юркевич отве-
тил: «Слава богу, что молодежные па-
латы районов наконец-то объедини-
ли активную молодежь. Неужели вы 
думаете, что людей можно заставить 
агитировать за снос их дома?»

Александр Черных

Несносные горожане

Госдума не примет закон о рено-
вации московских пятиэтажек 
до тех пор, пока не выработает 
«норм, защищающих права жиль-
цов». Об этом заявил вчера спи-
кер палаты Вячеслав Володин, 
предложив перенести второе 
чтение законопроекта на нача-
ло июля. К этому времени мос-
ковское правительство завер-
шит опрос москвичей, а депутаты 
Госдумы проведут парламент-
ские слушания, по итогам кото-
рых и выработают «защитные 
нормы». Противники реновации 
считают, что такой закон прини-
мать нельзя вообще, так как он 
«обходит» именно те нормы Жи-
лищного и Земельного кодексов, 
которые защищают права жите-
лей на случай сноса их домов.

Вячеслав Володин предложил вче-
ра продлить как минимум «до кон-
ца июня» подготовку ко второму чте-
нию законопроекта о реновации пя-
тиэтажных домов в Москве. Он исхо-
дит из того, что правительство Мо-
сквы накануне огласило предвари-
тельный перечень из 4566 домов, ко-
торые намечены к сносу в первую 
очередь. «Но окончательное решение 
в этом вопросе — за жителями этих 
домов»,— уточнил спикер, отметив, 
что только по итогам опроса жите-
лей выяснится, согласны ли они на 

снос. Голосование столичное прави-
тельство проведет с 15 мая по 15 ию-
ня через портал «Активный гражда-
нин» и в районных МФЦ. «Было бы 
правильно учесть итоги голосования 
и мнение москвичей при принятии 
федерального закона во втором чте-
нии»,— считает господин Володин, 
рекомендовавший «депутатам Госду-
мы от Москвы в указанный период 
провести встречи с жителями домов, 
чтобы лучше понять, что волнует лю-
дей, какие опасения у них есть». По 
итогам голосования и депутатских 

встреч спикер предлагает провести 
в Госдуме парламентские слушания. 
«Рассматривать законопроект о рено-
вации во втором чтении можно будет 
только после завершения всех этих 
процедур — ориентировочно в нача-
ле июля. Время до этого необходимо 
использовать для детальной прора-
ботки и экспертного обсуждения по-
правок»,— уверен он.

Законопроект о реновации мос-
ковского жилья депутаты Госдумы 
приняли в первом чтении 20 апре-
ля. Оппозиционеры критиковали 
проект за то, что он позволяет мос-
ковскому правительству оператив-
но выселять жильцов через суд и 
строить взамен высотные здания с 
отступлением от санитарных и по-
жарных норм. Но сторонники рено-
вации нашлись почти в каждой дум-
ской фракции, лишь справороссы 
не участвовали в голосовании. В ито-
ге проект в первом чтении получил 

397 за (из 450) при 4 против и 1 воз-
державшемся. Тогда же гражданские 
активисты заявили о подготовке ак-
ции протеста 14 мая. 26 апреля во-
прос о «расселении пятиэтажек» под-
нял Владимир Путин на совещании 
с членами правительства. «Это долж-
но быть сделано таким способом и 
такими инструментами и средства-
ми, которые не нарушают прав гра-

ждан, прежде всего, права на собст-
венность»,— заявил он. Президент 
отметил, что «ничего, что нарушает 
действующие на сегодняшний день 
законы и права граждан, подписано 
мною быть не может».

«Пока не выработаем нормы и пра-
вила, в полной мере защищающие 
права жителей домов, подпадающих 
под реновацию, законопроект при-
нимать не будем»,— вторил ему вче-
ра Вячеслав Володин. Глава думского 
комитета по транспорту и строитель-
ству Евгений Москвичев (его коми-
тет готовит законопроект ко второму 
чтению) заявил вчера, что «и депута-
ты Госдумы, и депутаты от города Мо-
сквы вместе с жителями, экспертами 
должны вместе работать над каждой 
нормой, чтобы интересы граждан 
не были ущемлены». Глава думского 
комитета по госстроительству Павел 
Крашенинников добавил, что «ко вто-
рому чтению необходимо тщательно 
продумать все детали». По его мне-
нию, «должны быть уточнены поло-
жения законопроекта в части госре-
гистрации прав на предоставляемое 
жилье, определены существенные ус-
ловия договора о переходе права соб-
ственности на жилое помещение, не-
обходимо обеспечить права граждан 
на судебную защиту».

«С наскока такие законы не при-
нимаются»,— заявил 

”
Ъ“ замсекрета-

ря генсовета партии «Единая Россия» 
Евгений Ревенко. «А если люди недо-
вольны, то осчастливливать насиль-
но категорически нельзя»,— уверен 
единоросс. По его словам, уже «есть 
масса предложений от обществен-
ности» в закон о реновации. Глав-
ное, нужно «определиться с поняти-
ями 

”
равнозначное“ и 

”
равноцен-

ное“ жилье, которое предоставляет-
ся взамен сносимого», считает госпо-
дин Ревенко.

«Это я автор понятия 
”
равнознач-

ное“»,— заявила 
”
Ъ“ глава думского 

комитета по ЖКХ, справоросс Гали-
на Хованская, напомнив работу над 
Жилищным кодексом 2007 года. На 
«равнозначное» жилье, по ее мне-
нию, могут рассчитывать «нанима-
тели» социального жилья. А собст-
венники квартир «имеют бесспор-
ное право на равноценное жилье», 
утверждает госпожа Хованская. Рав-
ноценным, согласно решениям Вер-
ховного суда РФ (ВС), считается но-
вая, переходящая в собственность 
квартира, «в которой такое же коли-
чество комнат и не меньшей площа-
ди, чем в сносимой». Кроме того, по 
ее словам, «равноценность» предпо-
лагает качество жилья, близость к 
центру города или его окраине, до-
ступность транспортной и социаль-
ной инфраструктуры, а также эколо-
гию («дом в зеленом дворе или вдоль 

магистрального шоссе»). Все это, в 
том числе ссылки на решения ВС, 
должно быть включено в закон о ре-
новации, полагает справоросс.

Думская фракция КПРФ с помо-
щью своих московских депутатов 
внесет ко второму чтению «поправ-
ки на 17 страницах», сообщил 

”
Ъ“ 

глава фракции коммунистов в Мос-
гордуме Андрей Клочков. Он уве-
рен, что мнение жильцов сносимых 
домов нужно выяснять не по ито-
гам опросов: «Правительство Мо-
сквы уже решило считать согласны-
ми тех, кто не примет участия в опро-
се». Вместо опроса во всех домах, где 
созданы ТСЖ (товарищества собст-
венников жилья), решение о перее-
зде «должно приниматься на собра-
нии жильцов каждого дома с согла-
сия квалифицированного большин-
ства», уверен коммунист.

«Единственный верный шаг — не 
принимать этот закон вообще»,— за-
явила 

”
Ъ“ Юлия Галямина, одна из 

организаторов акции протеста 14 
мая. По ее словам, действующие нор-
мы Жилищного и Земельного кодек-
сов «основательно защищают пра-
ва владельцев и собственников жи-
лья». А закон о реновации «написан 
как раз для того, чтобы в Москве эти 
нормы можно было обойти», увере-
на госпожа Галямина.

Виктор Хамраев

Реновацию растягивают во времени
Вячеслав Володин решил защищать права столичных жителей

По закону заксобрание должно  
в течение двадцати дней определить, 
правомерна ли формулировка  
вопроса референдума

с1

«Рассматривать законопроект  
о реновации во втором чтении можно 
будет ориентировочно в начале июля. 
Время до этого необходимо исполь- 
зовать для детальной проработки  
и экспертного обсуждения поправок»

Оппозиционеры Борис 
Вишневский (в центре)  
и Максим Резник (справа) 
разошлись в трактовках 
парламентского  
регламента с единороссом 
Денисом Четырбоком 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Сенсационно завершился вче-
ра в Ростове-на-Дону процесс 
по делу в отношении Александ-
ра Хуруджи и Сергея Конопско-
го, которые обвинялись в хище-
нии 470 млн руб. у МРСК Юга. 
По версии следствия, руководи-
тели сетевой компании «Энер-
гия» Александр Хуруджи и Сер-
гей Конопский воспользовались 
пробелом в законодательстве, 
который позволил им взимать 
с МРСК Юга плату по многократ-
но завышенному тарифу. Одна-
ко суд пришел к выводу, что со-
става преступления в действиях 
предпринимателей не было, 
и оправдал обоих. В МРСК Юга 
говорят, что будут обжаловать 
судебное решение, а бизнес-
омбудсмен Борис Титов заявил, 
что приговор свидетельствует 
о переломе «в сознании судей-
ского корпуса».

Ворошиловский райсуд Ростова-
на-Дону оправдал в связи с отсутст-
вием состава преступления владель-
ца АО «Энергия» Александра Хуруд-
жи и бывшего гендиректора этой 
компании Сергея Конопского, кото-
рых обвиняли в хищении 470 млн 
руб. у ПАО «МРСК Юга». Отметим, что 
перед началом судебного заседания 
Александр Хуруджи заявил журнали-
стам, что его устроит только оправда-
тельный приговор и что даже услов-
ный срок он будет обжаловать.

Александру Хуруджи и Сергею 
Конопскому инкриминировали мо-
шенничество в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и легализа-
цию денежных средств, полученных 
преступным путем (ч. 4 ст. 174.1 УК 
РФ). История, которая привела к уго-
ловному делу, началась в 2014 году. 
Тогда территориальная сетевая ком-
пания (ТСО) АО «Энергия», с 2010 го-
да через свои сети в Волгодонске осу-
ществлявшая передачу электроэнер-
гии для МРСК Юга, выкупила у неко-
его ООО ТСК оборудование и сети в 
городе Красном Сулине, увеличив 
таким образом свои возможности по 
передаче мощности. Соответствен-
но, выросло и количество электро-
энергии, передаваемой для МРСК 
Юга. Через месяц «Энергия» выпи-
сала МРСК Юга счет, который фик-
сировал передачу электричества на 
143,1 млн руб. МРСК Юга признала 
счет частично, уплатив лишь около 
7,7 млн руб. «Энергия» обратилась 
в арбитраж с заявлением о взыска-
нии остальной суммы, и суд это тре-
бование удовлетворил. Позже арби-
траж признал еще 371 млн руб. дол-
га МРСК Юга за передачу мощности в 
феврале, марте и апреле. Позднее за-

конность взыскания была подтвер-
ждена судами всех инстанций, вклю-
чая Верховный суд РФ.

Однако МРСК обратилась в пра-
воохранительные органы с заяв-
лением, что «Энергия» эти средст-
ва похитила, было возбуждено уго-
ловное дело. В итоге следствие при-
шло к выводу, что руководители АО 
«Энергия» специально приобрели 
допоборудование с целью увели-
чить передачу электричества, что-
бы требовать оплату по завышен-
ному тарифу. Тут нужно отметить, 
что тариф для каждой ТСО устанав-
ливается региональной службой 
по тарифам (РСТ) индивидуально, 
в зависимости от объема переда-
ваемого электричества: чем боль-
ше объем передачи, тем ниже та-
риф. По закону РСТ устанавливает 

его один раз в год и не имеет права 
пересматривать в течение года. По 
версии следствия, этим и восполь-
зовались руководители АО «Энер-
гия». Тариф, по которому они нача-
ли с января 2014 года выставлять 
счета МРСК Юга, был рассчитан для 
сетей «Энергии» в Волгодонске, до 
того как она приобрела сети в Крас-
ном Сулине. Если бы при расчете 
был учтен рост передачи электро-
энергии за счет красносулинских 
сетей, то тариф был бы значитель-
но ниже. Однако до конца 2014 го-
да сделать перерасчет по закону бы-
ло нельзя.

Со своей стороны, обвиняемые 
утверждали, что покупка сетей в 
Красном Сулине была вынужден-
ной — по их словам, они совершили 
ее в связи с законодательными изме-
нениями правил для сетевых орга-
низаций, которые требовали укруп-
нения ТСО.

Судья согласилась с позицией за-
щиты, что приобретение дополни-
тельного оборудования не является 
противозаконным деянием. Предсе-
дательствующая при вынесении при-
говора также приняла во внимание, 
что получение необоснованно высо-
ких доходов сетевой организацией 
законодательно предусмотрено: в та-
ких случаях РСТ обязана при расче-
те тарифа на следующий год устано-
вить его ниже экономически обосно-
ванного, чтобы компенсировать пла-

тельщику его потери в предыдущий 
период. Так было сделано и в случае с 
МРСК Юга и «Энергией» при установ-
лении тарифа на 2015 год.

В МРСК Юга 
”
Ъ“ заявили, что с 

уважением относятся к решению су-
да по делу «Энергии». «При этом ком-
пания категорически не согласна с 
оправдательным приговором и бу-
дет оспаривать его в установленном 
законом порядке. В ходе судебно-
го расследования были проведены 
две независимые экспертизы, под-
твердившие факт и особо крупный 
размер финансового ущерба, при-

чиненного деятельностью руковод-
ства ОАО «Энергия». МРСК Юга по-
лагает, что принцип справедливо-
сти восторжествует и вышестоящие 
судебные инстанции в итоге дадут 
надлежащую правовую оценку дей-
ствиям фигурантов завершившего-
ся процесса»,— сообщил представи-
тель МРСК Юга.

Однако стоит отметить, что по хо-
ду судебного процесса имела место и 
третья экспертиза, которая констати-
ровала отсутствие состава преступ-
ления в действиях руководителей 
«Энергии». Когда ее результаты были 
представлены суду, прокурор умень-
шил сумму ущерба по делу до 7 млн 
руб. В связи с этим он просил суд на-
значить Александру Хуруджи два го-
да лишения свободы условно, Сер-
гею Конопскому — три года условно.

«Мы очень надеемся, что это про-
цесс станет поворотной точкой в 
судьбах сотен обвиняемых по над-
уманным уголовным делам бизнес-
менов,— сказал уполномоченный 
по защите прав предпринимателей 
Борис Титов.— Как минимум мы рас-
считываем на улучшение статисти-
ки по числу предпринимателей, за-
ключенных в СИЗО». Бизнес-омбуд-
смен назвал оправдательный приго-
вор «знаковым решением, которое 
свидетельствует о переломе в созна-
нии судейского корпуса».

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону

Тарифам  
на электроэнергию 
нашли оправдание
В действиях обвиняемых в хищении средств  
МРСК Юга суд не обнаружил состава преступления

Первомайский райсуд Мур-
манска вынес приговор по де-
лу о крушении самоподъемной 
плавучей буровой установ-
ки (СПБУ) «Кольская» в 2011 го-
ду в Охотском море, жертва-
ми которого стали 53 человека. 
Двум бывшим топ-менедже-
рам ОАО «Арктикморнефтегаз-
разведка», которому принадле-
жала «Кольская», суд назначил 
по шесть лет заключения, да-
же больше, чем запрашивало 
гособвинение. При этом приго-
вор собираются обжаловать не 
только адвокаты осужденных, 
но и представители потерпев-
ших. Последние считают, что на 
скамье подсудимых должны бы-
ли находиться и другие руково-
дители ОАО.

Приговор по делу судья Светла-
на Коренкова оглашала два дня. В 
результате она признала подсуди-
мых — бывших исполняющего обя-
занности заместителя генерально-
го директора по безопасности море-
плавания ОАО «Арктикморнефтегаз-
разведка» Бориса Лихвана и испол-
няющего обязанности главного ин-
женера той же компании Леонида 
Бордзиловского — виновными в со-
вершении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движения 
и эксплуатации морского транспор-
та лицом, в силу занимаемой долж-
ности обязанным соблюдать эти пра-
вила, повлекшее по неосторожности 
смерть двух и более лиц).

В рамках контракта, заключен-
ного между ОАО «Арктикморнефте-
газразведка» и ООО «Газфлот», с авгу-
ста по декабрь 2011 года СПБУ «Коль-
ская» производила работы по буре-
нию скважины на Западном участке 
шельфа полуострова Камчатка. По их 
завершении СПБУ «Кольская» долж-
ны были отбуксировать на Сахалин. 

В течение пяти суток буксировка с 
использованием ледокола «Магадан» 
и транспортного судна «Нефтегаз-55» 
проходила в штатном режиме, одна-
ко затем произошло резкое ухудше-
ние погодных условий.

18 декабря 2011 года СПБУ «Коль-
ская» затонула. По версии СКР, это 
произошло из-за того, что не опу-
щенная вовремя носовая опорная 
колонна в условиях шторма дефор-
мировала обшивку корпуса. В бал-

ластные танки «Кольской» поступи-
ла вода, с откачкой которой не спра-
вились насосы, что привело к силь-
ному крену СПБУ. Из 67 человек, на-
ходившихся на «Кольской», 53 спас-
ти не удалось.

Как установило Дальневосточное 
следственное управление СКР на 
транспорте, обвиняемые Борис Лих-
ван и Леонид Бордзиловский, оче-
видно, экономя средства компании, 
перед транспортировкой «Кольской» 
не организовали вывоз с нее лишне-
го персонала в количестве 28 чело-
век; зная о шторме, не дали коман-
де СПБУ приказ об опущении всех 
опорных колонн, что могло стаби-
лизировать положение платформы, 
и вообще не приняли никаких дей-
ственных мер для спасения «Коль-
ской» и находившихся на ней лю-
дей. В результате сигнал SOS с плат-
формы был подан слишком поздно.

Гособвинение требовало приго-
ворить подсудимых Бориса Лихвана 
и Леонида Бордзиловского к пяти го-
дам и шести месяцам колонии-посе-
ления. Защитники настаивали на их 
оправдании. Судья, признав обоих 

виновными, назначила им по шесть 
лет заключения. Заодно осужден-
ные Борис Лихван и Леонид Бордзи-
ловский были лишены права зани-
маться деятельностью, связанной с 
управлением и эксплуатацией мор-
ского и иного водного транспорта, в 
течение трех лет после отсидки.

Обжаловать приговор собирают-
ся адвокаты осужденных и часть по-
терпевших по уголовному делу. За-
щитники полагают, что на скамье 

подсудимых должны были оказать-
ся руководители «Арктикморнефте-
газразведки», принимавшие реше-
ние о транспортировки «Кольской» 
в зимнее время, когда безопасности 
операции угрожали шторма. В свою 
очередь, потерпевшие настаивали 
на оправдании подсудимых или на-
значении им условных сроков.

При этом следует отметить, что 
скандальным оказался не только сам 
процесс, но и подготовка к нему. Так, 
один из следователей был уличен в 
фальсификации допросов около 30 
свидетелей, без которых уголовное 
дело не могло быть направлено на 
утверждение в прокуратуру. Пробле-
мы возникли и после того, как над-
зор решил передать материалы СКР 
судебному следствию: Поронайский 
горсуд Сахалина решил не рассма-
тривать это дело, так как не смог бы 
обеспечить приезд свидетелей и по-
терпевших, большинство из кото-
рых проживают в Мурманске. В ре-
зультате потребовалось вмешатель-
ство Верховного суда, изменившего 
подсудность этого дела.

Николай Сергеев

Платформа «Кольская»  
потянула на шесть лет
Приговор за гибель 53 человек не устроил ни защиту,  
ни потерпевших

До 100 человек МВД РФ предла-
гает увеличить численность со-
трудников в иностранных пред-
ставительствах министерства. 
Таким образом, считают в по-
лицейском ведомстве, удаст-
ся повысить эффективность 
международного взаимодейст-
вия в области противодействия 
транснациональной преступно-
сти и вопросах миграции.

МВД России подготовило проект 
указа президента РФ «О представи-
тельствах и представителях Мини-
стерства внутренних дел РФ за рубе-
жом». Документ предусматривает об-
щую штатную численность сотруд-
ников загранаппарата МВД 100 чело-
век. При этом оговаривается, что для 
введения новых штатных единиц не 
потребуется увеличения общей чи-
сленности органов внутренних дел, 
однако реорганизация будет прово-
диться не за счет центрального аппа-
рата МВД.

Как предлагают авторы проекта 
указа, в состав представительств МВД 
войдут руководители, их заместите-
ли, а также специалисты. Министер-
ство будет направлять своих сотруд-
ников «для работы в составе дипло-
матических представительств и кон-

сульских учреждений» России, а так-
же представительств РФ в междуна-
родных организациях без включения 
в их штатную численность. Сотрудни-
ков загранпредставительств МВД бу-
дет назначать министр внутренних 
дел РФ по согласованию с МИД РФ, а 
также компетентными органами тех 
государств, в которых они будут рабо-
тать. Финансирование расходов на 
содержание представительств будет 
производиться за счет средств, выде-
ляемых из бюджета МВД на междуна-
родное сотрудничество.

Напомним, что в прошлом году 
Министерство внутренних дел пе-
режило, пожалуй, самую крупную 
реформу за последнее время. Ука-
зом президента России от 5 апре-
ля 2016 года из МВД были выведе-
ны внутренние войска, вневедомст-
венная охрана, спецназ, ОМОН, ави-
ация и ряд других подразделений, 
на основе которых была создана Рос-
гвардия. Одновременно министер-
ству передали функции упразднен-
ных Федеральной службы по контр-
олю за оборотом наркотиков и Феде-
ральной миграционной службы. Эти 
ведомства имели собственных пред-
ставителей в иностранных государ-
ствах, которые также перешли в сис-

тему МВД. На сегодняшний момент, 
как сообщили 

”
Ъ“ в полицейском ве-

домстве, в его загранпредставитель-
ствах работают 77 человек. Увели-
чение числа сотрудников до 100 че-
ловек позволит открыть представи-
тельства в тех странах, где их еще 
нет, или кадрово укрепить уже суще-
ствующие — там, где международ-
ное сотрудничество сегодня особен-
но актуально.

По мнению разработчиков проек-
та указа, усиление системы загран-
представительств Министерства вну-
тренних дел России позволит повы-
сить «эффективность взаимодейст-
вия МВД РФ с компетентными орга-
нами иностранных государств и ме-
ждународными организациями в об-
ласти противодействия транснацио-
нальной преступности и по вопросам 
миграции». Речь, в частности, идет о 
борьбе с распространением наркоти-
ков, терроризмом и киберпреступно-
стью. В пояснительной записке к про-
екту указа отдельно подчеркивается, 
что его реализация «не повлияет на 
достижение целей государственных 
программ РФ и не повлечет за собой 
дополнительных расходов из средств 
федерального бюджета».

Александр Игорев

Полиция переходит все границы
МВД предполагает увеличить число  
своих представителей за рубежом

Судья согласилась с позицией  
защиты бизнесменов, что 
приобре тение дополнительного 
оборудо вания не является 
противозаконным деянием

Один из следователей по делу 
о крушении «Кольской» был уличен 
в фальсификации допросов около 
30 свидетелей

Владельцу АО «Энергия»  
Александру Хуруджи 
удалось убедить суд в том, 
что он не похищал средств 
МРСК Юга 
ФОТО ИГОРЯ ХОРОШИЛОВА



За Сирией присмотрят 
в четыре зоны

Вдоль границ зон деэскалации предпола-
гается создать линии разграничения (в доку-
менте они названы просто зонами безопас-
ности) «для предотвращения обстрелов меж-
ду конфликтующими сторонами». Там долж-
ны появиться блокпосты для прохода мир-
ных граждан, доставки товаров и гуманитар-
ной помощи.

Из документа следует, что в зонах безопас-
ности, то есть на линии разграничения, мо-
гут быть размещены иностранные воин-
ские контингенты. Из арабского и англий-
ского вариантов меморандума не совсем яс-
но, о каких государствах идет речь, посколь-
ку Россия, Турция и Иран в них везде назы-
ваются «гарантами», а в этом месте говорит-
ся о «странах-наблюдателях».

Глава комитета Совета федерации по обо-
роне и безопасности Виктор Озеров в бесе-
де с 

”
Ъ“ не исключил, что в зону могут быть 

введены части военной полиции РФ. По его 
словам, российские военные, в частности, 
могли бы поддерживать порядок, патрули-
ровать улицы вместе с сирийской полици-
ей, не вмешиваясь в мирную жизнь. «Ду-
маю, Россия и США договорятся, обозначат 
зоны мира, чтобы с воздуха никто не при-
ближался, и будут их контролировать, раз-
решения ООН на это не требуется,— уточ-
нил он.— А на остальной территории Сирии 
будут продолжаться военные действия про-
тив террористов».

По словам советника директора Россий-
ского института стратегических исследова-
ний Елены Супониной, ясности по составу 
международных сил, которые будут обес-
печивать безопасность периметра четырех 
зон в Сирии, пока нет. «Рассматриваются раз-
ные варианты»,— сообщила она 

”
Ъ“, уточ-

нив, что речь может идти как о задействова-
нии контингентов РФ, Турции и Ирана, так 
и о привлечении стран, которые не участву-
ют в военных операциях в Сирии.

Неудачный опыт
Опыт создания внутригосударственных зон 
безопасности у мирового сообщества есть, 
но успешным его не назовешь. Одной из са-
мых неудачных была попытка обезопасить 
таким образом боснийских мусульман. Чи-
сленность международных сил, действовав-
ших под эгидой ООН, была слишком мала, 
чтобы защитить местное население (12 тыс. 
человек). В итоге в 1995 году случилась тра-
гедия в Сребренице, когда голландский кон-
тингент не смог и даже не попытался предо-
твратить массовое убийство армией сербов 
8 тыс. боснийских мусульман.

Еще одной проблемой стал ограничен-
ный мандат международных сил. Защищая 
в основном анклавы боснийских мусульман 
от армии сербов, эти силы практически не 
занимались изъятием оружия у населения. 
Поэтому вооружившиеся мусульмане со-
вершали из этих зон нападения на сербские 
войска, а потом возвращались под защиту 
международных сил.

Опрошенные 
”
Ъ“ сирийские оппозицио-

неры тем не менее инициативу Москвы при-
ветствовали. «Судя по первым сигналам, все 
стороны согласны с необходимостью созда-
ния таких зон,— сообщил 

”
Ъ“ председатель 

”
московской“ группы оппозиции, глава 

”
На-

родного фронта за перемены и освобожде-
ние“ Кадри Джамиль.— Их наличие может 
реально уменьшить кровопролитие и со-
здать благоприятные условия для процесса 
политического урегулирования».

Представитель Сирийского националь-
ного комитета Махмуд аль-Хамза также ска-
зал 

”
Ъ“, что положительно относится к этой 

инициативе: «Любой шаг по уменьшению 
насилия можно приветствовать. Наш народ 
устал от кровопролития. Главное, чтобы на 
этом международные посредники не остано-
вились и довели дело до политического уре-
гулирования, которые отвечало бы интере-
сам всех сирийцев, а не только режима».

Руководитель Центра арабских и ислам-
ских исследований Института востоковеде-
ния РАН Василий Кузнецов напомнил 

”
Ъ“, 

что некоторое время назад с предложени-
ем о создании «бесполетных зон» в Сирии 
выступили США, в то время как власти Тур-
ции предлагали организовать на турецко-
сирийской границе зоны для беженцев. Од-

нако Москва эти предложения восприняла 
в штыки, опасаясь, что под предлогом гума-
нитарной операции Вашингтон и Анкара бу-
дут оказывать поддержку лишь сирийской 
оппозиции.

Российское предложение, по его словам, 
может сработать, но есть много «подводных 

камней». «Во-первых, отношения между тре-
мя странами-гарантами довольно сложные 
и подвижные. Во-вторых, многое будет за-
висеть от того, насколько добросовестно бу-
дут выполнять условия соглашения сирий-
ские стороны. А в третьих, важно, чтобы по-
явление этих зон сопровождалось политиче-
ским переговорным процессом, иначе нали-

чие анклавов под иностранной защитой па-
губно скажется на сирийской государствен-
ности»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

По словам же эксперта International Crisis 
Group Ноа Бонси, чтобы идея с зонами без-
опасности сработала, посредникам нужно не 
допустить ошибок, которые привели к сры-
ву прошлых договоренностей о перемирии 
в Сирии. «В частности, необходимо учесть 
фактор влияния 

”
Тахрир аш-Шама“ (терро-

ристической группировки, созданной на ба-
зе бывшей 

”
Джебхат ан-Нусры“.— 

”
Ъ“). Она 

была исключена из попыток установить пе-
ремирие, что позволило ей выступить спой-
лером, а сирийским властям — использо-
вать ее мнимое или реальное присутствие 
в тех или иных регионах для продолжения 
наступления на подконтрольные умеренной 
оппозиции территории»,— объяснил он 

”
Ъ“.

Между тем операционный директор ме-
ждународной организации «Врачи без границ» 
(MSF) Брис де ле Винь предупреждает: зоны де-
эскалации не должны подменить «право лю-
дей на возможность получения убежища за 
пределами страны». «Сегодня большие отрез-
ки сирийской границы закрыты со стороны со-
седних стран. Мужчины, женщины и дети на-
ходятся там фактически в ловушке, в их стране 
идет жестокая война, но им некуда бежать. Это 
абсолютно неприемлемо,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Более того, в соответствии с международным 
правом воюющие стороны должны избегать 
жертв среди мирного населения, и это прави-
ло должно соблюдаться не только в специаль-
ных зонах, иначе гражданские лица за их пре-
делами окажутся никем не защищенными».

Георгий Степанов,  
Елена Черненко,  
Евгений Хвостик,  
Наталья Городецкая,  
Геннадий Сысоев

Власти РФ надеются, что созда-
ние «зон деэскалации» поможет 
потушить огонь войны в Сирии  
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP

Сергей Строкань,
обозреватель

цена  
вопроса

Who is Mr. Trump
Телефонный разговор Владимира 
Путина и Дональда Трампа, состояв-
шийся вскоре после того, как в мире 
обсудили 100 дней 45-го президен-
та США, вызовет новый всплеск дис-
куссии о том, что представляет собой 
политика экстравагантного милли-
ардера, вопреки воле вашингтонско-
го истеблишмента занявшего кресло 
в Овальном кабинете Белого дома.

Вопрос Who is Mr. Putin, кото-
рый в 2000 году задала журналист-
ка Philadelphia Enquirer о новом рос-
сийском президенте, силясь понять, 
кто в Кремле пришел на смену Бори-
су Ельцину, сегодня впору перефор-
мулировать применительно к амери-
канским реалиям: Who is Mr. Trump. 
Тем более что фигура Дональда Трам-
па для мировой политики оказалась 
не менее неожиданной, чем в свое 
время фигура Владимира Путина.

«В случае с Дональдом Трампом, 
у которого вообще не было никакого 
опыта работы в правительственных 
органах, период акклиматизации 
в мире бюрократии проходит особен-
но долго и болезненно. Трамп до сих 
пор концептуально перестраивается 
с президентской кампании, где он мог 
говорить и обещать что угодно, к пре-
зидентской работе, где его сковывают 
существующие многие десятилетия 
бюрократические и идеологические 
препоны»,— объяснил мне специфи-
ку ситуации базирующийся в Вашин-
гтоне профессор истории Американ-
ского университета Антон Федяшин.

В своей новой роли Дональду Трам-
пу ничего не остается, как «экспери-
ментировать в рамках дозволенного». 
Этим экспериментом, совершаемым 
с оглядкой на группы влияния, пар-
тийных авторитетов и армию управ-
ленцев, и объясняются бесконечные 
экспромты и зигзаги в политике но-
вого президента США, кажущиеся не-
логичными и противоречивыми.

Неудивительно, что любая попыт-
ка сравнить Дональда Трампа с лю-
бым из предыдущих американских 
президентов — Рональдом Рейганом, 
Джорджем Бушем-младшим и, нако-
нец, с президентом Обамой, наследие 
которого он обещал демонтировать, 
но пока не особо в этом преуспел, бу-
дет условной. Отдельные черты ситу-
ативных сходств с предшественника-
ми не должны вводить в заблуждение 
и отвлекать от главного вывода.

Этот вывод состоит в том, что как 
президент Дональд Трамп не име-
ет и вряд ли обретет собственный 
стиль, поскольку его политика будет 
сшита из причудливого сочетания 
рейгановских, бушевских, обамов-
ских и других лоскутков. Это пер-
вый президент в современной аме-
риканской истории, стиль правле-
ния которого можно определить как 
политический постмодернизм.

Применительно к сфере внеш-
ней политики, по понятным причи-
нам интересующей нас больше все-
го, в Вашингтоне вообще складывает-
ся уникальная ситуация. Ни один са-
мый искушенный эксперт и инсай-
дер не рискнет с уверенностью гово-
рить о том, кто сегодня определяет ме-
ждународную повестку Белого дома.

Вариантов ответа может быть с до-
брый десяток: сам Дональд Трамп, 
его узкий круг (семья), политические 
конфиденты (серые кардиналы) в Бе-
лом доме, Совет национальной без-
опасности, тяжеловесы-республи-
канцы в Конгрессе, Госдепартамент, 
Пентагон, главы разведывательного 
сообщества или все вместе, занима-
ющиеся перетягиванием каната. Да, 
еще список будет неполным без ви-
це-президента Майка Пенса — вто-
рого лица в администрации, способ-
ного вести самостоятельную партию.

Так что, если ответ на вопрос Who 
is Mr. Putin был получен очень скоро, 
Who is Mr. Trump мы, возможно, не 
узнаем никогда.

Дональд Трамп — 
первый президент 
в современной аме-
риканской истории, 
стиль правления ко-
торого можно опре-
делить как политиче-
ский постмодернизм

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Г Д Е  С О З Д А В А Л И  В Н У Т Р И Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Е  
« З О Н Ы  Б Е З О П А С Н О С Т И »

С декабря 1992 года по май 1993-го в Сомали 
проходила миротворческая операция под эгидой ООН 
«Возрождение надежды». В то время страна находилась 
в состоянии гуманитарной катастрофы на фоне граждан-
ской войны, продолжающейся с 1988 года. В операции, 
ведущую роль в которой играли США, принимало участие 
более 20 стран. В ходе нее миротворцы поделили юго-за-
пад страны на несколько «зон безопасности» для обеспе-
чения гуманитарного снабжения населения. В результате 
операции более ста миротворцев были убиты, граждан-
ская война в Сомали продолжается до сих пор.

В мае 1993 года Совет Безопасности ООН учредил 
ряд «зон безопасности» в Боснии и Герцеговине, 
война в которой продолжалась с апреля 1992 года. 
«Зоны безопасности» утвердили вокруг осаждаемых 
сербами городов — Сараево, Тузлы, Бихача, Сребрени-
цы, Горажде, Жепы. В июне Совбез принял резолюцию, 

санкционировавшую применение силы для их защиты. 
Однако меры безопасности не помешали массовым 
убийствам боснийских мусульман в Сребренице — 
в июле 1995 года после вторжения армии боснийских 
сербов там были убиты более 8 тыс. человек.

В июне 1994 года французское правительство с разре-
шения ООН учредило «зону безопасности» на  юго-западе 
Руанды. Ее площадь равнялась более 5 тыс. кв. км (около 
20% площади страны). С 1990 года в Руанде продолжалась 
гражданская война, а с 6 апреля по 18 июля 1994 года 
в стране происходил геноцид, во время которого погибли, 
по разным оценкам, от 500 тыс. до 1 млн человек. Целями 
создания «зоны безопасности» были эвакуация беженцев, 
а также пресечение дальнейшего распространения резни. 
В соседние страны (главным образом в Заир) бежали 
около 2 млн человек.

Михаил Малаев

Министра обороны Германии  
выводят из-под перекрестного огня
Ангела Меркель защитила свою соратницу от критики военных и оппозиции

В Германии развивается скандал вокруг министра обо-
роны Урсулы фон дер Ляйен, которая ранее публично 
обвинила в халатности военное руководство страны: 
оно допустило присутствие в армии офицера, кото-
рый придерживался правоэкстремистских взглядов 
и, как выяснилось, готовил теракт «от имени» мигран-
тов. За четыре месяца до федеральных выборов скан-
дал стал лакмусовой бумажкой для кандидатов в кан-
цлеры. Так, социал-демократ Мартин Шульц публично 
занял сторону военных. Напротив, официальный пред-
ставитель правительства ФРГ Штеффен Зайберт вче-
ра заявил, что канцлер Ангела Меркель полностью под-
держивает своего министра. Объясниться с высшими 
армейскими чинами госпожа фон дер Ляйен сможет 
уже сегодня в ходе встречи с генералами в Берлине.

Запланированный на вчерашний день визит в США ми-
нистр обороны ФРГ Урсула фон дер Ляйен в последний момент 
променяла на посещение гарнизона Илькирш в районе немец-
кого городка Илькирш-Граффенштаден. Приехать туда минис-
тра обороны заставила служебная необходимость: неделей ра-
нее именно в Илькирш-Граффенштадене был арестован 28-лет-
ний старший лейтенант Франко А. (фамилия в интересах след-
ствия не разглашается). Этот случай спровоцировал громкий 
скандал, ударивший по позициям госпожи фон дер Ляйен.

Детали ареста военного не разглашаются, однако немец-
ким СМИ удалось из отрывочных сведений собрать причуд-
ливую биографию. Имея немецкое гражданство и придержи-
ваясь правоэкстремистских взглядов, Франко А. в 2015 году 
смог выдать себя за сирийского беженца и официально полу-
чить «убежище» в Баварии, а затем, продолжая службу в бун-
десвере, выучить арабский язык и купить в соседней Австрии 

пистолет. По одной из версий, Франко А. планировал в качест-
ве «якобы беженца» устроить теракт не то в лагере для мигран-
тов, не то в одном из немецких городов — это, по версии воен-
ного, должно было дискредитировать иммигрантов.

Впрочем, сам скандал разгорелся не из-за ареста предпола-
гаемого террориста, а из-за реакции на него министра оборо-
ны. В открытом письме она не только возмутилась историей 
с Франко А., но и припомнила высшему военному руководст-
ву бундесвера недавно вскрывшиеся случаи дедовщины, об-
винила военных в замалчивании проблем из чувства ложной 
корпоративной солидарности, а также призвала к модерниза-
ции армии и преодолению кадровых проблем. В бундесвере 
ее слова восприняли как критику в адрес всех военнослужа-
щих поголовно и попытку дистанцироваться от собственных 
подчиненных. «Я ожидаю, что госпожа министр немедленно 
прояснит ситуацию, ведь обвинение, что весь бундесвер име-
ет проблемы с 

”
руководством и установками“, должно быть 

обосновано»,— заявил глава Союза военнослужащих (своего 
рода профсоюза) армии ФРГ Андре Вюстнер.

За четыре месяца до всеобщих выборов скандал вокруг 
министра обороны дал повод ведущим партиям страны — 
Христианско-демократическому союзу (ХДС) Ангелы Мер-
кель и Социал-демократической партии Германии (СДПГ) — 
показать, что, несмотря на центристские взгляды обеих по-
литических сил, различия между ними все же сохраняются. 
Так, в СДПГ выступили с резкой критикой министра, при-
звав ее извиниться перед военнослужащими. «Госпожа фон 
дер Ляйен целиком и полностью несет ответственность за 
происходящее в бундесвере, а ведет себя так, будто это к ней 
не относится»,— заявил радиокомпании WDR5 кандидат 
в канцлеры от СДПГ Мартин Шульц.

В свою очередь, Ангела Меркель вступилась за своего 
министра. Выступать на стороне Урсулы фон дер Ляйен ей 
пришлось не в первый раз. В 2013 году решение канцле-
ра назначить на пост министра обороны женщину, врача 
и мать семерых детей вызвало неоднозначную реакцию. 
А в прошлом году под прицелом СМИ оказалась диссерта-
ция госпожи фон дер Ляйен в области акушерства и гине-
кологии (впрочем, Ганноверский мединститут в итоге под-
твердил ее право на ученую степень). Министр обороны 
и теперь пользуется «полной поддержкой» канцлера и пра-
вительства, заверил вчера официальный представитель ка-
бинета ФРГ Штеффен Зайберт.

Впрочем, объясняться с военными госпоже фон дер Ляй-
ен все равно придется лично: сегодня она, как ожидается, 
встретится в Берлине примерно с 100 генералами армии ФРГ.

«Скандал только развивается, и сейчас сложно сказать, 
какие у него будут политические последствия в том числе 
для Урсулы фон дер Ляйен»,— сказал 

”
Ъ“ заместитель ген-

директора немецкого Совета по международным отноше-
ниям (DGAP) Кристиан Меллинг. Но уже сейчас, по его сло-
вам, понятно, что, вопреки ранее появившимся сообщени-
ям, речь не идет о наличии внутри бундесвера сети право-
радикалов. «Это было лишь локальное явление, что не мо-
жет не радовать,— говорит собеседник 

”
Ъ“.— Но на фоне 

предвыборной кампании оппоненты наверняка будут пы-
таться выставить Урсулу фон дер Ляйен в плохом свете и та-
ким образом ударить по ХДС». По словам эксперта, министр 
обороны отменила визит в США, послав критикам сигнал 
о том, «что она настроена серьезно и не собирается 

”
поки-

дать корабль первой“».
Галина Дудина, Елена Черненко
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мировая политика
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Опыт создания внутригосударственных зон 
безопасности у мирового сообщества есть, 
но успешным его не назовешь. Одной из самых 
неудачных была попытка обезопасить таким 
образом боснийских мусульман
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19445,70 (+135,18)
РТС 1096,35 (–23,87)
FTSE 100 7234,53 (–15,52)

DAX 30* 12527,84 (+19,94)
DJIA* 20910,27 (–39,62)
NASDAQ Composite* 6067,016 (–28,35)

*На 20:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.05.17
Австралийский доллар 42,7567
Английский фунт 73,8323
Белорусский рубль** 30,5390
Датская крона* 83,7615

Доллар США 57,0927
Евро 62,3224
Индийская рупия*** 89,0092
Казахский тенге*** 18,0911

Канадский доллар 41,6249
Китайский юань* 82,8415
Норвежская крона* 66,3830
СДР 78,1827

Сингапурский доллар 40,9267
Новая турецкая лира 16,1493
Украинская гривна* 21,5201
Шведская крона* 64,7500

Швейцарский франк 57,5996
Японская иена*** 50,9052
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Не успели отгреметь лозунги «Мир! 
Труд! Май!», как Минстрой, Минфин, 
Минэкономики, Минюст, ЦБ и АИЖК 
получили трудовое задание. Утром 2 
мая премьер Дмитрий Медведев по-
ручил им совместно разработать и 
представить в правительство до 22 
мая предложения о дальнейшей реа-
лизации программы помощи ипотеч-
ным заемщикам.

Очевидного повода для появления 
поручения не было. Разве что в конце 
апреля, выступая с годовым отчетом 
правительства в парламенте, Дмит-
рий Медведев пообещал депутатам 
подумать о расширении программы. 
Но прозвучало это как-то вскользь, без 
конкретики. Оказалось, что никто из 
адресатов поручения не в курсе, како-
го рода меры должны быть разработа-
ны. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к АИЖК, 

рассказал, что не совсем понимает, о 
чем идет речь. «Действующая про-
грамма помощи ипотечным заемщи-
кам, реализуемая при участии АИЖК, 
должна закончиться 30 мая, все выде-
ленные на ее реализацию средства ос-
воены, дополнительного выделения 

средств, насколько я знаю, не предви-
дится, и потому совсем неясно, какие 
могут быть еще предложения»,— от-
метил он. Согласно официальной ста-
тистике АИЖК, свыше 18 тыс. ипотеч-
ных заемщиков получили помощь на 
общую сумму более 4 млрд руб. Среди 
банков—активных участников этой 
программы (Сбербанк, ВТБ 24, РСХБ, 
«Дельтакредит» и др.) тоже не нашлось 
обладателей тайного знания о том, ка-
кие же еще меры помощи ипотечным 
заемщикам будут предложены: «Ма-
ловероятно, мы бы знали заранее».

В итоге поручение господина Мед-
ведева словно повисло в воздухе: вы-
яснилось, что все заинтересованные 
стороны ждут, что его исполнением 
займется кто-то другой. В ЦБ и Мин-
экономики сообщили, что они не ге-
нерируют предложения, их роль сво-
дится к обсуждению уже подготов-
ленных, и посоветовали обратиться 
в Минфин. Там заверили: «Минстрой 
России является головным исполни-
телем по вопросу реализации про-
граммы помощи заемщикам». Посо-
ветовали обратиться в Минстрой и в 
Минюсте, не забыв сообщить о готов-
ности поучаствовать в обсуждении 
идей. Собеседник 

”
Ъ“ в Минстрое 

посоветовал позвонить в АИЖК. А в 
АИЖК рекомендовали обратиться в 
Минстрой. Круг замкнулся.

К вечеру 2 мая Минстрой все же 
рискнул внести хоть какую-то яс-
ность, сообщив, что вместе с АИЖК 
ведомство подготовит предложения 
по возможной дальнейшей реализа-
ции программы помощи ипотечным 
заемщикам в сложной финансовой 
ситуации. Впрочем, как можно реа-
лизовывать хоть какие-то предложе-
ния без продления программы и вы-
деления дополнительных средств, не-
ясно. Получается, что на данном эта-
пе работа над предложениями — на-
прасный труд и ипотечникам придет-
ся и дальше мириться с проблемами 
и маяться с кредитами.
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Премьер-министр 
Дмитрий Медведев 
неожиданно поручил 
улучшить программу 
помощи ипотечным 
заемщикам, дейст-
вие которой уже за-
вершилось

расширяет без продолжения 
корреспондент отдела финансов

Вероника 
Горячева

В апреле рынок коллективных ин-
вестиций установил рекорд чисто-
го привлечения средств пайщиков 
за последние десять лет. Управляю-
щие компании привлекли в откры-
тые паевые фонды почти 5,6   млрд 
руб., за 21 месяц непрерывного чи-
стого притока средств ПИФы получи-
ли более 35   млрд руб. Основной объем 
средств идет в консервативные фон-
ды облигаций, которые в условиях 
снижения ключевой ставки ЦБ и про-
движения Минфином «ОФЗ для насе-
ления» закрепили свое преимущество 
перед банковскими депозитами.

По оценке 
”

Ъ“, основанной на пред-
варительных данных Национальной ли-
ги управляющих (НЛУ), чистый приток 
средств в открытые паевые фонды соста-
вил по итогам апреля около 5,6 млрд руб. 
Это почти на 40% больше поступлений 
марта (4,05 млрд руб.). Больший объем 
средств — свыше 5,8 млрд и 5,7 млрд руб.— 
пайщики вкладывали лишь два раза за всю 
историю рынка, в феврале 2007-го и декаб-
ре 2006 года.

Фонды уже 21 месяц подряд фиксируют 
нарастающую активность пайщиков. Если 
на протяжении первых 16 месяцев средне-
месячный чистый приток средств в паевые 
фонды составлял около 1 млрд руб., то в на-
чале текущего года темпы покупок ускори-
лись и достигли в среднем 3,8 млрд руб. в 
месяц. Всего же за неполные два года инве-
сторы вложили в открытые ПИФы свыше 
35 млрд руб. По продолжительности этот 
приток средств стал самым долгим за всю 
историю отрасли. Предыдущий рекорд был 
установлен перед кризисом 2008 года, тог-
да приток наблюдался с августа 2005 года 
по март 2007 года, тогда за 20 месяцев от-
крытые ПИФы привлекли более 65 млрд 
руб. средств пайщиков.

Растущему интересу частных инвесторов 
к коллективным инвестициям способству-
ет денежно-кредитная политика ЦБ. С мар-
та регулятор снизил ключевую ставку в це-
лом на 0,75 процентного пункта. Результат 
этих действий — падение доходности бан-
ковских депозитов. В апреле максималь-
ная процентная ставка в топ-10 крупней-
ших российских банков впервые с августа 
2011 года опустилась ниже уровня 8% годо-
вых. В качестве альтернативы и рассматри-
ваются открытые паевые фонды. По словам 
начальника департамента продаж и марке-
тинга УК «Райффайзен Капитал» Константи-
на Кирпичева, сами банки стали активнее 
предлагать клиентам инвестиционные про-

дукты. «В условиях снижения маржиналь-
ности по депозитам в общем снижении ста-
вок банкиры стали понимать, что на массо-
вом предложении клиентам паевых фон-
дов можно заработать хороший комиссион-
ный агентский доход»,— отмечает господин 
Кирпичев.

При этом, несмотря на растущую по-
пулярность инвестиционных продуктов 
управляющих компаний, инвесторы край-
не разборчивы в выборе стратегий, предпо-
читая преимущественно консервативные 
продукты. За месяц фонды облигационно-
го рынка привлекли от инвесторов свыше 
6,4 млрд руб., а за 21 месяц — более 42 мл-
рд руб. Остальные категории фондов преи-

мущественно теряли инвесторов: фонды ак-
ций потеряли за месяц почти 590 млн руб., 
а за 21 месяц — более 4 млрд руб. По словам 
директора департамента управления акти-
вами «Альфа-Капитала» Виктора Барка, в де-
позитах традиционно сидят наиболее кон-
сервативные инвесторы, которые пока не 
готовы инвестировать в акции, поэтому вы-
бирают облигации, доходность которых вы-
ше ставок по депозитам. «Облигации стано-
вятся для клиентов более доступными и по-
нятными, так как сама природа получения 
доходности в них более предсказуема,— от-
мечает Константин Кирпичев.— Кроме то-
го, государство активно рекламирует об-
лигации как 

”
народный“ и доступный ин-

струмент». О старте широко анонсирован-
ной программы распространения ОФЗ сре-
ди физлиц см. 

”
Ъ“ от 27 апреля.

Этот тренд сохранится и в ближайшие 
месяцы, уверены участники рынка, так как 
снижение ставок по депозитам продолжит-
ся. «Объем депозитов физических лиц в рос-
сийской банковской системе превышает 
26 трлн руб., и с учетом снижающихся ста-
вок существует огромный потенциал для 
дальнейшего перетока этих средств в инве-
стиционные продукты, ожидаемая доход-
ность по которым выше, а волатильность 
снизилась»,— отмечает председатель совета 
директоров «ВТБ Капитал Управление акти-
вами» Владимир Потапов. Однако возможно 
некоторое замедление притоков, чему бу-
дут способствовать сезонное снижение ин-
вестиционной активности, а также сниже-
ние аппетита к риску на мировых рынках. 
«В период с мая по сентябрь спрос на риск 
часто снижается, и ужесточение политики 
ФРС США и китайского Центробанка может 
этому способствовать»,— указывает руково-
дитель управления аналитических исследо-
ваний УК «Уралсиб» Александр Головцов.

Виталий Гайдаев

PSA отчаялся продавать машины
Концерн будет сбывать запчасти конкурентов
Как стало известно 

”
Ъ“, PSA Group, ко-

торая продает своим дилерам Peugeot 
и Citroen альтернативные дешевые 
запчасти под брендом Eurorepar, ре-
шила реализовывать детали и для 
машин брендов-конкурентов — для 
начала в собственных дилерских цен-
трах, а затем и в независимых точ-
ках. Дилеры ситуацией довольны, 
особенно в условиях кризиса, когда 
доход от сервиса — основной источ-
ник выручки. В конкурирующих кон-
цернах полагают, что Eurorepar едва 
ли уменьшит их доходы от сервиса, 
и уверены, что это скорее соперниче-
ство с серыми игроками.

PSA Group с июля намерена расширить 
в России присутствие своей компании за-
пчастей Eurorepar, рассказал 

”
Ъ“ один из 

дилеров концерна. Так, PSA рассчитыва-
ет создать более 200 станций продаж. При 
этом под брендом Eurorepar будут про-
давать детали не только для PSA, но и для 
брендов-конкурентов, европейских и ко-
рейских марок.

• Eurorepar — послепродажный бренд PSA 
Group. В июле 2016 года в Европе компания 

стала предлагать запчасти и для потре-
бителей конкурирующих брендов, позицио-
нируя их как выгодную альтернативу ори-
гинальным запчастям для машин старше 
трех лет. Продукция включает более 500 ви-
дов запчастей, в частности аккумуляторы, 
амортизаторы, тормозные диски и колод-
ки, приводные ремни и фильтры.
Сейчас в РФ запчасти Eurorepar реали-

зуются только для Peugeot и Citroen. В пла-
нах PSA, в частности, утроить текущий ас-
сортимент деталей под свои бренды. Де-
тали Eurorepar, по словам дилеров, стоят 
примерно в полтора раза дешевле ориги-
нальных, но немного дороже серых китай-
ских запчастей. На первом этапе планиру-
ется реализовывать запчасти через дилер-
ские центры Peugeot и Citroen, а затем и 
создавать «независимые» центры. Как и 
на оригинальные запчасти, на Eurorepar 
действует гарантия один год. Кроме непо-
средственных продаж дилерам концерн 
намерен открывать независимые серви-
сы Eurorepar Car Service, которые также бу-
дут формировать рынок сбыта. На первый 
квартал 2018 года назначен запуск «рас-
ширенной гаммы» запчастей и для других 

брендов. В PSA лишь отметили, что проект 
находится в стадии разработки.

Павел Карпов из «Автоспеццентра» отме-
тил, что крупным мультибрендовым диле-
рам работа с Eurorepar поможет привлечь 
дополнительных клиентов и увеличить 
загрузку станций техобслуживания. При 
этом источник 

”
Ъ“ подчеркнул, что, буду-

чи официальным дилером конкурентного 
бренда, дилер не сможет продавать запча-
сти Eurorepar, но это не помешает ему пере-
продавать их «неофициалам». Директор по 
управлению бизнес-процессами «Автоми-
ра» Владимир Петров полагает, что PSA мо-
жет занять свою нишу: между официальны-
ми и серыми сервисами большой разрыв по 
качеству и цене, и Eurorepar может стать хо-
рошей альтернативой.

Другой собеседник 
”
Ъ“ отмечает, что для 

PSA это попытка сохранить свое присутст-
вие в РФ, где продажи концерна стреми-
тельно сокращаются, а многие холдинги 
отказываются от дилерства. В первом квар-
тале текущего года, по данным Ассоциации 
европейского бизнеса, доля концерна на 
рынке составила 0,7% против 2,3% в первом 
квартале 2013 года.

В конкурирующих брендах отнеслись 
к идее французов спокойно. В Ford Sollers 
рассказали, что для расширения своего биз-
неса за счет владельцев автомобилей стар-
ше трех лет компания запустила сеть сер-
висных центров Quick Lane (авторизован-
ные центры по негарантийному ремонту и 
продаже официальных запчастей) в регио-
нах. В условиях кризиса это помогает ком-
пенсировать потери от продажи новых ма-
шин. Один из собеседников 

”
Ъ“ среди про-

изводителей замечает, что дешевые запча-
сти Eurorepar скорее составят конкурен-
цию серым поставщикам. Другой источник 

”
Ъ“ сомневается в том, что в РФ Eurorepar 

будет пользоваться спросом: «Зачем это по-
требителю, если можно купить фирменный 
Bosch на exist.ru или дешевые китайские за-
пчасти на серых станциях». Владимир Бес-
палов из «ВТБ Капитала» считает, что пред-
ложение Eurorepar будет привлекатель-
ным для потребителей: оно выгодно с точ-
ки зрения цены, притом что это не «гараж», 
а бренд. Покупатель, скорее всего, будет го-
тов заплатить немного больше, чтобы полу-
чить гарантию на запчасти.

Яна Циноева

ВТБ выселяется из «Кузьминок»
Группа готова продать гостиницу
Структурам группы ВТБ удалось найти 
единственного претендента на покуп-
ку гостиницы «Кузьминки» (211 номе-
ров) на юго-востоке Москвы. Контр-
оль над отелем, начальная стоимость 
которого составляет 720 млн руб., мо-
жет получить Ксения Зорина, струк-
тура которой ранее выкупила права 
аренды Мальцевского рынка в центре 
Санкт-Петербурга.

Единственным претендентом на покуп-
ку гостиницы «Кузьминки» (211 номеров 
общей площадью 7,3 тыс. кв. м) на Волж-
ском бульваре на юго-востоке Москвы стала 
Ксения Зорина. Об этом говорится в прото-
коле, опубликованном на roseltorg.ru. Эта 
гостиница была выставлена на торги в кон-
це марта 2017 года ООО «БМ Проект», под-
контрольным группе ВТБ. Одновременно 
было объявлено о продаже гостиницы «Са-
яны» на Ярославском шоссе на северо-вос-
токе Москвы (306 номеров; 9,3 тыс. кв. м). 
Ни одной заявки на участие в этом аукци-
оне подано не было, следует из протокола. 
Ни одной заявки не было подано и на по-
купку 100% ЗПИФН «Центральный», на ба-

лансе которого находится комплекс зданий 
и права аренды 0,5 га в Трехпрудном пере-
улке в центре столицы. В пресс-службе ВТБ 
отказались от подробных комментариев до 
проведения торгов.

Начальная цена «Кузьминок» составля-
ет 720 млн руб., «Саян» — 1,14 млрд руб., 
активов ЗПИФН «Центральный» — 6,2 мл-
рд руб. Замглавы департамента по разви-
тию индустрии гостеприимства CBRE Ста-
нислав Ивашкевич считает, что справед-
ливая стоимость активов «Кузьминок» и 
«Саян» сопоставима с ценой вторичного 
жилья в этих районах и составляет около 
100 тыс. руб. за кв. м. Исходя из этой оцен-
ки рыночная стоимость отеля «Кузьмин-
ки» около 730 млн руб., отеля «Саяны» — 
930 млн руб. Оба актива ранее входили в 
портфель ОАО «Гостиничная компания», 
которое изначально контролировалось мэ-
рией Москвы, но в 2011 году перешло ВТБ 
в рамках обмена с городом энергетически-
ми активами.

По данным Kartoteka.ru, Ксения Зори-
на также выступает учредителем ЗАО «Ав-
рора инвест». Как ранее сообщали «Ведомо-

сти», в конце 2010 года городская комиссия 
по распоряжению объектами недвижимо-
сти Санкт-Петербурга одобрила переуступ-
ку этой компании права аренды располо-
женного на улице Некрасова Мальцевско-
го рынка (8,6 тыс. кв. м). Изначально дого-
вор аренды был подписан с ООО «ЛЭК XI», 
входившем в строительную группу Л1 Пав-
ла Андреева. Сам господин Андреев заяв-
лял изданию, что решение передать актив 
принято для снижения кредитной нагруз-
ки и пополнения оборотных средств ком-
пании. «Аврора инвест» до сих пор выступа-
ет арендатором Мальцевского рынка, пояс-
нили вчера в комитете городского имуще-
ства. Телефон самой компании вчера не от-
вечал. Гендиректор «Аврора инвест» — Вик-
тор Баранов, который также выступает со-
учредителем УК «Континент» (эта компания 
управляет такими элитными в Петербурге 
жилыми комплексами, как «Буржуа», «Пре-
мьер палас», «Империал»).

Ксения Зорина ранее также выступа-
ла соучредителем Русской федерации иг-
роков конного поло. Вместе с ней в состав 
этой организации входил Александр Алек-

сеев, который, по данным Kartoteka.ru, 
вместе с Любовью Алексеевой выступает 
соучредителем ООО «Управление гостинич-
ными предприятиями» и ООО «УГП Запад», 
контролирующих отели «Татьяна» в Москве 
(72 номера) и Звенигороде (35 номеров). 
Они также учредили компанию «Остинвес-
тстрой». Связаться с господином Алексее-
вым вчера не удалось.

Станислав Ивашкевич сомневается, что 
«Кузьминки» и «Саяны» могут заинтересо-
вать потенциального инвестора в качестве 
гостиничного проекта: оба отеля располага-
ются на значительном удалении от центра 
и обладают низкими качественными харак-
теристиками. По мнению эксперта, объек-
ты могут быть интересны для их последую-
щего переустройства в жилые дома. В этом 
случае сумма потенциальных вложений 
составить $2–3 тыс. за кв. м, то есть $14,5–
21,8 млн для «Кузьминок» и $18,5–27,8 млн 
для «Саян».

Александра Мерцалова, 
ЕкатеринаГеращенко, 
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург
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Коллективное привлекательное
Пайщики несут деньги в ПИФы, как два кризиса тому назад
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В одном из крупнейших коллек
торских агентств «Секвойя кре
дит консолидейшн» намечаются 
существенные изменения. Из со
става акционеров и совета дирек
торов «Секвойи» выходит Елена 
Докучаева, которая занимала ру
ководящие посты в компании 
с момента ее основания. По дан
ным 

”
Ъ“, это происходит в рам

ках реализации планов продажи 
половины компании инвестору 
с иностранным капиталом.

О том, что член совета директоров 
и миноритарный собственник «Сек-
войи» Елена Докучаева расстается с 
агентством, 

”
Ъ“ рассказали несколь-

ко участников рынка. Косвенным 
подтверждением этого является сме-
на статуса Елены Докучаевой в Наци-
ональной ассоциации профессио-
нальных коллекторских агентств 
(НАПКА) с представителя «Секвойи» 
на независимого члена. «Ассоциация 
получила официальное письмо с 
просьбой об изменении статуса Еле-
ны Докучаевой в совете НАПКА — как 
независимого члена совета, то есть не 
представляющего ни одного из участ-
ников рынка»,— подтвердили вчера 

”
Ъ“ в НАПКА.

С момента основания «Секвойи» в 
2004 году и до лета 2013 года Елена До-
кучаева была ее гендиректором. Затем 
до февраля 2017 года она являлась пре-
зидентом компании и до сих пор вхо-
дила в совет директоров. По данным 
базы «СПАРК-Интерфакс», официаль-
ным владельцем агентства является 
компания SCC Sequoia Credit Conso-
lidation Limited (Кипр). По неофици-
альным данным, контролирующим 
акционером «Секвойи» является учре-
дивший ее финансист Евгений Берн-
штам, Елена Докучаева входит в число 
ее миноритарных владельцев.

Коллеги по рынку высоко оцени-
вают профессиональные качества го-
спожи Докучаевой. «Елена (Докучае-
ва.— 

”
Ъ“) проработала на коллектор-

ском рынке более 11 лет, была у исто-
ков НАПКА, мнение о ней только по-
зитивное»,— сказал, например, ген-
директор агентства «АктивБизне-
сКоллекшн» Дмитрий Теплицкий. 
«Одна из немногих женщин в этом 
бизнесе, высокопрофессиональна, 
хорошо знает отрасль»,— вторит ди-
ректор коллекторского агентства 
ЮВС Сергей Шпетер.

Как сообщили 
”
Ъ“ несколько источ-

ников на коллекторском рынке, го-
спожа Докучаева расстается с «Секвой-

ей» в рамках реализации основным 
собственником Евгением Берншта-
мом планов по продаже половины 
компании стороннему инвестору. Ак-
тивный поиск инвестора господин 
Бернштам начал в прошлом году. Про-
дажа «Секвойи» обсуждалась со Сбер-
банком и группой «Сафмар», однако 
переговоры успехом не увенчались 
(см. 

”
Ъ“ от 26 июля 2016 года). Елена 

Докучаева и Евгений Бернштам от 
комментариев отказались.

По мнению участников рынка, 
«Секвойя» как актив может оценивать-
ся в диапазоне от $3 млн до $10 млн. 
«Столь высокий ценовой разброс об-
условлен разными методиками под-
счета стоимости компании со сторо-
ны инвесторов, конечными целями ее 
приобретения и стратегией дальней-
шей работы»,— комментирует генди-
ректор коллекторского агентства «Эве-
рест» Дмитрий Чернышов.

Последние годы были трудными 
для всех коллекторских агентств. Сна-
чала по ним ударил кризис на банков-
ском розничном рынке, разразив-
шийся в конце 2014 года. Летом 2016 
года был принят закон о защите инте-
ресов физлиц при взыскании долгов 
(230-ФЗ, основные положения вступи-
ли в силу 1 января 2017 года). У «Сек-
войи», судя по данным базы «СПАРК», 
ситуация непростая. Так, по послед-
ним доступным отчетным данным (за 
2015 год), у компании отсутствует соб-
ственный капитал. «Строка баланса 

”
Капитал и резервы“ меньше ноля. 

Это означает, что компания фундамен-
тально убыточна, то есть на покрытие 
убытков она уже использовала весь 
собственный капитал»,— говорится в 
отчете СПАРК. Убыток «Секвойи» в 
2015 году составил 63,8 млн руб.

Впрочем, по словам Дмитрия Чер-
нышова, для западных инвесторов 
введение государственного регулиро-
вания является позитивным момен-
том. «Многие инвесторы ждали регу-
лирования, чтобы зайти на рынок,— 
отмечает Дмитрий Теплицкий.— Сто-
имость любой компании, которая вхо-
дит в реестр коллекторских агентств 
(формируется Федеральной службой 
судебных приставов.— 

”
Ъ“), однознач-

но высока, поскольку войти в реестр 
не так просто, нужно соответствовать 
всем нормам и требованиям». «Сек-
войя» состоит в реестре ФССП, по 
оценкам экспертов, входит в топ-10 
коллекторских агентств.

Юлия Полякова,  
Светлана Самусева

В «Секвойе»  
грядут коренные 
изменения
У старейшего коллекторского 
агентства будут новые собственники

В международной отчетности 
за 2016 год банк «Югра» приме
нил нетипичный ход — банк по
казал прибыль не от операцион
ной деятельности, а в результате 
безвозмездной помощи акционе
ров. Согласно российской отчет
ности за тот же период, «Югра» 
стала самым убыточным банком 
(32,3 млрд руб.). Аудитор утвердил 
международную отчетность, но 
с оговоркой, что такая помощь 
акционеров может быть учтена 
в капитале, но не в доходах.

Вчера банк «Югра» опубликовал 
результаты деятельности по между-
народным стандартам финансовой 
отчетности (МСФО) за 2016 год. Со-
гласно ей, чистая прибыль «Югры» 
составила 2,275 млрд руб. При этом 
банк продемонстрировал резкий 
рост «прочих операционных дохо-
дов» — с 1,6 млрд до 22,8 млрд руб. за 
год. Основные операции этой статьи 
— «доходы от получения безвозмезд-
ной помощи» (помощь акционеров) 
и «доходы от прекращения обяза-
тельств по заемным средствам» (спи-
сание субординированных займов 
от акционеров). Без учета этой статьи 
банк отразил бы существенный чи-
стый убыток, указывает директор по 
банковским рейтингам АКРА Ки-
рилл Лукашук. Согласно российской 
отчетности (РСБУ) за 2016 год, «Югра» 

получила убыток 32,3 млрд руб., по-
ставив антирекорд среди банков.

Аудитор «Югры» — BDO утвердила 
международную отчетность банка, но 
сделала оговорку в своем заключе-
нии. BDO указала, что статья «прочие 
операционные доходы» не должна 
была отражаться в статье «итого сово-
купный доход», а должна была быть 
учтена в изменениях капитала. С мне-
нием аудитора согласны и эксперты. 
«Отражение безвозмездной помощи 
акционеров в отчете о прибылях и 

убытках — нетипичная практика, ко-
торая вводит в заблуждение пользова-
телей отчетности,— указывает Ки-
рилл Лукашук.— Традиционно банки 
отражают подобные операции напря-
мую в отчете об изменениях в собст-
венном капитале через увеличение 
добавочного капитала, что соответст-
вует требованиям МСФО — так, в част-
ности, раскрывали безвозмездную 
помощь 

”
Ренессанс Кредит“, 

”
Рус-

ский стандарт“, Промсвязьбанк». По 
мнению аналитика «АЛОР Брокер» 
Кирилла Яковенко, обычная эконо-
мическая и бухгалтерская логика го-
ворит о том, что операционные дохо-
ды должны быть получены в ходе опе-
рационной деятельности, а деньги, 
подаренные акционерами, никак не 
относятся к операционной деятель-
ности и не должны влиять на при-
быль компании.

В «Югре» 
”
Ъ“ сообщили, что при со-

ставлении консолидированной фи-
нансовой отчетности банк руководст-
вовался в том числе одним из обяза-
тельных принципов в МСФО, устанав-
ливающим «приоритет содержания 
над формой представления финансо-
вой информации». При отражении 
информации об использовании без-
возмездной помощи акционеров 
банк довел до пользователей отчетно-
сти информацию обо всех имеющих-
ся в распоряжении финансовых ин-

струментах, размерах активах и обя-
зательств, подчеркнули в банке.

Эксперты отмечают, что для «Юг-
ры» сейчас крайне важно показать 
плюс, хотя бы в международной от-
четности, поскольку большие убытки 
«пугают» кредиторов и могут спрово-
цировать отток ликвидности. Для 
банка это сейчас крайне нежелатель-
но. В МСФО «Югры» отмечается, что 
«позиция банка по ликвидности сви-
детельствует о потенциальной недо-
статочности средств для покрытия 
обязательств сроком до года». «Причи-
на в том, что значительная часть кре-
дитного портфеля банка — это креди-
ты на три—пять лет и их невозможно 
оперативно истребовать для погаше-
ния»,— поясняет Кирилл Яковенко. 
«Банк допускает на определенных 
временных интервалах контролируе-
мое несовпадение сроков погашения 
и процентных ставок по активам и 
обязательствам,— сообщили в 

”
Юг-

ре“.— В целях увеличения маржи и 
получения прибыли банк привлекает 
более короткие и дешевые пассивы и 
размещает их в более длинные и соот-
ветственно дорогие активы. Контр-
оль осуществляется посредством уста-
новления лимитов и контроля за их 
соблюдением, а также стресс-тестиро-
ванием нормативов на среднесроч-
ную перспективу».

Юлия Локшина

Безвозмездная прибыль
Банк «Югра» ушел от убытков по международным стандартам

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Спустя восемь месяцев с на
чала действия нового закона, 
регулирующего деятельность 
третейских судов (ТС) в России, 
наконецто получили разреше
ния первые арбитражные уч
реждения. Рекомендации ад
министрирующим их НКО со
вет при Минюсте выдал еще 
21 марта, но итоги его заседа
ния были закрыты. Юристы 
 отмечают, что процесс выда
чи разрешений мог бы быть 
 более открытым, а процедура 
прозрачной.

Вчера на портале правительства 
РФ были размещены распоряжения о 
предоставлении двум НКО прав на ис-
полнение функций постоянно дейст-
вующего арбитражного учреждения 
(ПДАУ). Указанные определения дати-
рованы 27 апреля и относятся к Обще-
российской общественной организа-
ции «Российский союз промышлен-
ников и предпринимателей» (РСПП) и 
АНО «Институт современного арби-
тража», при которых после депониро-
вания внутренних правил в Минюсте 

теперь смогут функционировать ТС 
по новому закону об арбитраже.

«Это достаточно высокий статус, 
так как мы стали одним из первых ар-
битражных учреждений, которым та-
кое право было предоставлено. Реше-
ние подтверждает, что центр соответ-
ствует стандартам и требованиям но-
вого законодательства»,— говорит ад-
министратор арбитражного центра 
(ПДАУ) при «Институте современного 
арбитража» Андрей Горленко. «Факти-
чески это первый этап реформы, на-
чавшейся с принятием нового закона. 
Для бизнес-сообщества, которое ини-
циировало реформирование, было 
крайне важно существенно модерни-
зировать систему ТС, учитывая необ-
ходимость установления к ней дове-
рия»,— отмечает вице-президент 
РСПП по корпоративным отношени-
ям и правовому обеспечению Алек-
сандр Варварин. Для РСПП не было 
сложно получить разрешение, уточ-
нил он, поскольку ТС функционирует 
уже почти десять лет, а недочеты в до-
кументах исправили после предвари-
тельной экспертизы.

Правительство предоставило пра-
во НКО, основываясь на рекоменда-
ции совета по совершенствованию 
третейского разбирательства при Ми-

нюсте, рассмотревшего заявки РСПП 
и «Института современного арбитра-
жа» еще 21 марта. Заседание прошло в 
закрытом режиме, о его итогах не со-
общалось, а в Минюсте РФ ссылались 
на конфиденциальность данных об 
утвержденных и отклоненных реко-
мендациях. Членам совета приказ Ми-
нюста также запрещает разглашать 
информацию о рассмотрении, поэто-
му до официального сообщения пра-
вительства даже подавшие заявки 
НКО не знали, получили ли они реко-
мендацию. Вчера в Минюсте уточни-
ли 

”
Ъ“, что на рассмотрении находятся 

еще 20 заявок НКО.
Андрей Горленко такой порядок 

рассмотрения считает оправданным 
и необходимым, чтобы не вводить по-
требителя услуг в заблуждение отно-
сительно промежуточного решения 
совета. «Правительство рассматрива-
ет документы не формально — несмо-
тря на то что совет уже дал свою реко-
мендацию, решение может быть вы-
несено противоположное»,— утвер-
ждает юрист. Партнер юридической 
фирмы Quorus Евгений Жилин, на-
против, полагает, что необходимо 
иметь более прозрачный процесс в 
любых процедурах, связанных с госу-
дарством: «Хотелось бы, чтобы как ми-

нимум обезличенная статистика пу-
бликовалась, а лучше — в режиме 
online на сайте Минюста. Непонятно 
также, почему информация о выдаче 
рекомендации не может быть рас-
крыта своевременно, чтобы не остав-
лять заявителей в неведении».

При этом саму выдачу разрешений 
указанным НКО господин Жилин це-
ликом поддерживает, подчеркивая, что 
это полностью обосновано и не вызы-
вает сомнений, поскольку в состав ар-
битражных центров входят авторитет-
ные арбитры. «Списки вызывают дове-
рие — это самое важное, потому что до-
верие должно быть сопоставимым с 
госсудами или даже еще выше. Отрад-
но, что присутствует столько уважае-
мых в профессии людей, которым сто-
роны смогут доверить свой спор»,— 
поясняет он. С этим согласен управля-
ющий партнер коллегии адвокатов 
«Муранов, Черняков и партнеры» Алек-
сандр Муранов, назвавший неразгла-
шение советом факта выдачи рекомен-
дации глупостью, но целиком поддер-
жав его решение, отметив, что «в этой 
среде нужна конкуренция, в том числе 
и МКАС при ТПП РФ, которому тоже не-
обходимо развиваться, потому что кон-
куренция — это залог здоровья».

Андрей Райский

Тайный совет стал явным
Первые НКО получили право на создание арбитражных учреждений

По информации 
”
Ъ“, на пенсию 

уходит вицепрезидент ОАО РЖД 
по коммерческой деятельности 
Салман Бабаев, курировавший 
всю деятельность по организа
ции грузоперевозок. Собеседни
ки 

”
Ъ“ в отрасли называют его 

«человекомэпохой», аналитики 
отмечают, что именно коммерче
скому блоку удалось обеспечить 
прибыльность ОАО РЖД в 2016 
году и сбалансированность бюд
жета монополии на 2017 год.

ОАО РЖД покидает один из ключе-
вых топ-менеджеров — вице-прези-
дент по коммерческой деятельности 
Салман Бабаев, он уходит на пенсию, 
рассказали 

”
Ъ“ источники на рынке и 

в монополии. О прекращении полно-
мочий члена правления свидетельст-
вует и вчерашнее сообщение ОАО РЖД 
по итогам заседания совета директо-
ров 2 мая; имя не называется. В компа-
нии от комментариев отказались, но 
сам Салман Бабаев подтвердил инфор-
мацию 

”
Ъ“, пояснив, что «давно хотел 

отдохнуть». Преемник пока неизвес-
тен, один из собеседников 

”
Ъ“ говорит, 

что временно руководство коммерче-
ским блоком возьмет на себя старший 
вице-президент Вадим Михайлов.

Собеседники 
”
Ъ“ утверждают, что 

господин Бабаев давно собирался уй-

ти. Действительно, подобные слухи 
ходили еще при сменившемся в авгу-
сте 2015 года главе ОАО РЖД Владими-
ре Якунине, затем — после прихода на 
этот пост Олега Белозерова, однако 
сам топ-менеджер до сих пор это опро-
вергал. Салман Бабаев — профессио-
нальный железнодорожник, начал ра-
боту в 1978 году с должности помощ-
ника составителя поездов станции 
Комсомольск-на-Амуре. В 2002 году 
возглавил Центр фирменного транс-
портного обслуживания (ЦФТО) МПС, 
в 2003 году стал вице-президентом 
ОАО РЖД. В 2007–2011 годах был ген-
директором Первой грузовой компа-
нии (ПГК), в марте 2011 года стал вице-
президентом ОАО РЖД по коммерче-
ской деятельности.

Собеседники 
”
Ъ“ называют Салма-

на Бабаева «человеком-эпохой». «Это 
очень мудрый руководитель, пере-
живший множество разных перемен 
и в любой ситуации находивший и се-
бя, и правильные решения для ОАО 
РЖД и его клиентов»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с господином Баба-

евым. Другой собеседник 
”
Ъ“, позна-

комившийся с Салманом Бабаевым 
еще во времена работы того на ДВЖД, 
говорит, что тот всегда решал любые 
— и коммерческие, и технические — 
вопросы «виртуозно и не теряя прият-

ности в общении». Источник 
”
Ъ“, рабо-

тавший с ним в ПГК, говорит, что тот 
всегда был доступен для любого со-
трудника, но всегда брал на себя всю 
ответственность за компанию.

Коммерческий блок — самый 
сложный и противоречивый в ОАО 
РЖД, отмечает глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Он уточ-
няет, что коммерческий блок «не 
очень преуспел в возвращении гру-
зов на железную дорогу», но боль-
шинство факторов, которыми это 
вызвано, «скорее зарождались на бо-
лее высоком уровне принятия реше-
ний». Несколько странной эксперт 
находит позицию монополии в усло-
виях взрывного роста ставок опери-
рования в сегменте полувагонов: вме-
сто того чтобы сгладить динамику, 
ОАО РЖД, по сути, стимулировало по-
вышение доходности. При этом, до-
бавляет эксперт, в условиях экономи-
ческого кризиса и ухудшения качест-
ва грузовой базы именно ЦФТО и 
коммерческий блок выступали гене-
раторами предложений по повыше-
нию доходов ОАО РЖД за счет точеч-
ных тарифных изменений и в значи-
тельной степени обеспечили при-
быльность в 2016 году и сбалансиро-
ванность бюджета в 2017 году.

Наталья Скорлыгина

С железных дорог  
сходит топ-менеджер
ОАО РЖД покидает Салман Бабаев

Клиентам  
не нужны потрясения, 

резкие взлеты или падения. 
При стабильной ситуации 
мы можем рассчитывать 

на регулярность 
клиентских операций

— Алексей Нефедов,
президент банка «Югра»,  

7 сентября 2016 года

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Государственное обучение идет в 
вузах в Петербурге и Ульяновске 
(пять лет) и четырех училищах (два 
года 10 месяцев). АУЦ готовят част-
ных пилотов, но также могут провес-
ти переобучение с одного типа само-
лета на другой, о чем Росавиация вы-
дает свидетельства.

Но теперь, согласно петиции, ве-
домство «известило региональные 
отделения о том, что даже если пило-
ты имеют высшее профессиональ-
ное образование, но проходили пер-
воначальную летную подготовку в 
АУЦ, а не в государственном учебном 
заведении, то их свидетельства будут 
изыматься, а новые не выдаваться». 
Их высшее образование будет счи-
таться нелегитимным. В результате 
работы может лишиться «как мини-
мум четверть всех пилотов в РФ».

В частности, по данным 
”
Ъ“, в 

конце марта Уральский филиал Роса-
виации направил письмо в Рособр-
надзор с просьбой аннулировать ди-
пломы о профессиональной пере-
подготовке по дополнительной 
образовательной программе «Лет-
ная эксплуатация воздушных судов, 
двигателей и функциональных сис-
тем на уровне пилота коммерческой 
авиации» и отозвать лицензию у Че-
лябинского летного училища гра-
жданской авиации, так как «учре-
ждение оказывает образовательные 
услуги с нарушениями».

В Рособрнадзоре 
”
Ъ“ пояснили, 

что лицензирование организаций 
среднего профессионального обра-
зования находится в ведении регио-
нальных органов: «Если есть основа-
ния считать, что училище работает с 
нарушением, то необходимо обра-
титься в министерство образования 
области, которое проведет проверку. 
Если факт нарушения подтвердится, 
то отзыв лицензии и аннулирование 

дипломов осуществляются также ор-
ганом, выдавшим лицензию, но в су-
дебном порядке».

Представитель Росавиации сооб-
щил 

”
Ъ“, что суды, в которые уже по-

ступали иски против аннулирова-
ния пилотских свидетельств, «под-
твердили правомерность и закон-
ность действий». По данным ведом-
ства, в выданных документах была 
сфальсифицирована информация о 
налете, подделаны медицинские 
справки. Основные нарушения свя-
заны с тем, что утвержденная про-
грамма не внесена в приложение к 
сертификату АУЦ или не осваивается 
в полном объеме. Целью проверок 
является повышение качества без-
опасности полетов, заверили в Роса-
виации, подчеркнув, что в 2015–
2016 годах участились авиационные 
происшествия в авиации общего на-
значения, а в 2017 году ситуация уже 
улучшается.

Пилоты признают, что «на рынке 
были и недобросовестные учебные 
центры». Так, в начале 2016 года за-
вершилось расследование о мас-
штабной торговле фиктивными лет-
ными удостоверениями пилотов, 
организованной руководством пе-
тербургского ООО «Авиационный 
учебный центр авиации общего на-
значения 

”
Крылья Невы“». Но в Рос-

сии остается «много АУЦ, которые 
готовили пилотов по утвержден-
ным программам подготовки, а вы-
пускники получали законные сви-
детельства частных и коммерче-
ских пилотов, которые давали им 
право трудоустраиваться в россий-
ские авиакомпании».

В Росавиации утверждают, что 
свидетельство коммерческих пило-
тов гражданской авиации можно по-
лучить только в летном училище 
или профильном вузе. Но пилоты 
считают, что ведомство «проводит 
карательную политику», пытаясь 

прикрыть собственные упущения 
после завершения расследования ка-
тастрофы самолета Boeing-737 в Каза-
ни в 2013 году. Тогда Межгосударст-
венный авиационный комитет вы-
яснил, что основной причиной тра-
гедии стала неподготовленность 
экипажа — командир воздушного 
судна не проходил обучение на пи-
лота и летный сертификат получил 
необоснованно.

По мнению пилотов, поставить 
точку в споре может ICAO путем не-
зависимого аудита законодательства 
РФ в сфере авиации и выдачи реко-
мендаций, как привести его в соот-
ветствие с документами организа-
ции «в жесткие сроки». Также пило-
ты потребовали привлечь иностран-
ных специалистов для независимо-
го аудита Росавиации в части органи-
зации первоначального обучения и 
выдачи пилотских свидетельств. 
Также авторы петиции просят ICAO 
обязать ведомство вернуть отозван-
ные летные свидетельства. В то же 
время в организации не горят жела-
нием влезать в конфликт: пресс-се-
кретарь ICAO Энтони Филбин пояс-
нил 

”
Ъ“, что «национальные или 

корпоративные трудовые вопросы в 
области воздушного транспорта 
должны решать соответствующие 
местные учреждения, компании и 
организации».

Глава Infomost Борис Рыбак отме-
чает, что в ближайшие годы и так 
должен проявиться дефицит пило-
тов, несколько ослабленный кризи-
сом 2014–2015 годов,— российские 
авиакомпании наращивают провоз-
ные емкости. По словам эксперта, в 
мировой практике потребности 
гражданской авиации в пилотах 
удовлетворяются за счет комбина-
ции частного и государственного 
образования.

Елизавета Кузнецова,  
Анна Макеева

В беспилотном режиме

Не найдя сторонних покупате-
лей на Находкинский морской 
торговый порт («Евраз НМТП»), 
Evraz продает его основным ак-
ционерам за $354,4 млн. Источ-
ники 

”
Ъ“ объясняют, что осталь-

ные претенденты не смогли 
дать хорошую цену и долгосроч-
ный контракт на перевалку для 
Evraz. По данным 

”
Ъ“, НМТП 

войдет в портовый холдинг 
компании Invest AG Александра 
Абрамова и Александра Фроло-
ва, развивающей ряд проектов 
с Романом Абрамовичем.

Evraz договорилась о продаже 
«Евраз НМТП» за $354,4 млн c кипр-
ской Lanebrook Limited, через кото-
рую металлургическую компанию 
контролируют Роман Абрамович, 
Александр Абрамов, Александр 
Фролов и Евгений Швидлер (сово-
купно у них 63,79% акций Evraz). 
Независимые акционеры должны 
проголосовать по поводу сделки 23 
мая, ее закрытие ожидается 15 ию-
ня. Чистый доход для Evraz в таком 
случае составит $339,7 млн, кото-
рые пойдут на снижение долга (на 
конец 2016 года — $4,8 млрд).

• Evraz консолидировала Наход
кинский порт в 2003–2007 годах, 
его мощности позволяют выгру
жать до 500 вагонов в сутки. В 2016 
году грузооборот порта составил 
около 10 млн тонн угля и металлов. 
Основные клиенты — Evraz и «Си
буглемет», который управляется 
Evraz, но, по данным 

”
Ъ“, принадле

жит структурам, близким к ВЭБу: 
в 2016 году на них пришлось 66% 
и 22% перевалки соответственно. 
Чистая прибыль «Евраз НМТП» 
за 2016 год — $44,5 млн (в 2015 году — 
3,3 млрд руб. по РСБУ).
Продажа «Евраз НМТП» «купиру-

ет для Evraz среднесрочные риски, 
связанные с владением стивидор-
ной компанией в условиях потен-
циально избыточного предложе-

ния услуг по перевалке на Дальнем 
Востоке РФ в результате реализа-
ции в ближайшие годы новых про-
ектов». Также она позволит «высво-
бодить значительные средства» и 
«сократить расходы на модерни-
зацию оборудования». Как писал 

”
Ъ“ в ноябре 2016 года, Evraz, не-

сколько лет искавшая покупателей 
на порт, осенью оценивала его в 
4,5–5 EBITDA, или в $275–300 млн с 
обязательным условием долгосроч-
ного контракта на перевозку грузов 
компании на условиях take-or-pay. 
Среди претендентов источники 

”
Ъ“ 

называли экс-губернатора Примо-
рья Сергея Дарькина, экс-совла-
дельца Evraz Александра Катунина, 
совладельца «Новапорта» Романа 
Троценко, группу «Сумма» Зиявуди-
на Магомедова, «Кузбассразрезу-
голь», Global Ports, ГК «Дело» Сергея 
Шишкарева и компании из КНР и 
Казахстана.

Ряд претендентов считали цену 
завышенной, но Evraz поступали 
предложения до $300 млн, говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. Почему 

акционеры Evraz оказались щедрее, 
в отрасли предположить не берутся. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что инициа-

тива по сделке исходила от Invest 
AG Александра Абрамова и Алексан-
дра Фролова, которая инвестирует в 
ряд проектов с Millhouse Романа Аб-
рамовича. Так, партнеры владеют 
6,5% «Норникеля», 26,6% Highland 
Gold Mining, 57,8% лесопромышлен-
ного холдинга RFP Group, 34% «Азбу-
ки вкуса». В RFP Group входит Амур-
ское пароходство, и на его основе 
Invest AG начала развивать порто-
вый холдинг, купив в 2016 году у 
«Норникеля» контрольный пакет 
Архангельского морского торгового 
порта. Покупка «Евраз НМТП» укла-
дывается в стратегию Invest AG по 
портовым активам, а для Evraz важ-
но, чтобы соблюдалась логистиче-
ская безопасность, объясняет один 

из собеседников 
”
Ъ“. В сообщении 

Evraz указывается, что с портом за-
ключен пятилетний контракт на 
«определенные объемы и по опре-
деленным тарифам». В Millhouse, 
Invest AG и Evraz отказались от ком-
ментариев.

Ирина Ализаровская из Raiffei-
senbank полагает, что за первое по-
лугодие 2017 года финансовое по-
ложение Evraz улучшится за счет 
высоких цен на уголь, а чистый 
долг компании и без учета продажи 
Находки снизится до 2,5 EBITDA с 
3,1 на конец 2016 года. Поэтому, го-
ворит аналитик, острой потребно-
сти в деньгах у Evraz нет. Источник 

”
Ъ“ среди бывших претендентов на 

порт слышал, что идея продажи 
порта связана с желанием выпла-
тить дивиденды. Старший вице-
президент Evraz Алексей Иванов в 
марте говорил инвесторам, что ком-
пания может выплатить спецдиви-
денды при реализации активов, но 
в приоритете снижение чистого 
долга до 2 EBIDTA. Денис Ворчик из 
«Уралсиба» добавляет, что сейчас 
рентабельность стивидоров на вы-
соком уровне, спрос на эти услуги 
на Дальнем Востоке достаточно ве-
лик, что приводит к росту предло-
жения. Так, Global Ports недавно 
объявила о планах по расширению 
своих мощностей по перевалке 
угля в регионе. Cреди рисков сти-
видоров аналитик называет регуля-
торные инициативы ФАС, а также 
не видит возможностей синергии 
между Архангельским и Находкин-
ским портами.

Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

Evraz поделилась 
Находкой
Порт выкупают акционеры компании

Сегодня истекает срок, в тече-
ние которого Еврокомиссия со-
бирает отзывы участников 
рынка о предложениях «Газпро-
ма» по антимонопольному делу. 
Хотя поддерживает завершение 
расследования только Болга-
рия, а Польша, Эстония и, воз-
можно, Литва выступают про-
тив мирного исхода, собеседни-
ки 

”
Ъ“ и аналитики все же пола-

гают, что Еврокомиссия будет 
склонна утвердить компромисс-
ное решение.

Еврокомиссия 4 мая, завершает 
сбор мнений от участников евро-
пейского рынка (market test) по 
предложениям «Газпрома» в рамках 
урегулирования антимонопольного 
дела. Вчера правительство Болгарии 
заявило, что согласно на закрытие 
дела, хотя и не полностью удовлет-
ворено предложениями «Газпрома». 
Как писал 

”
Ъ“ 14 марта, компания 

готова исключить из контрактов за-
прет на трансграничную перепрода-
жу газа, а также формировать цены 
для Польши, Болгарии и Прибалти-
ки в привязке к западноевропей-
ским бенчмаркам. Также «Газпром» 
готов перенести точки сдачи газа 
так, чтобы клиенты в Венгрии, Поль-
ше и Словакии могли получать пред-
назначенные им объемы на грани-
цах Литвы и Болгарии.

В болгарском правительстве счи-
тают, что местные компании тоже 
должны иметь аналогичное право 
получать газ в странах Центральной 
Европы. При этом, настаивая на пра-
ве переноса точки сдачи для своих 
потребителей, более всего София 
возмущена намерением «Газпрома» 
изменить точку сдачи для Болгарии с 
границы с Румынией на границу с 

Турцией (после строительства «Ту-
рецкого потока»). Такой перенос бу-
дет означать, что Болгария лишится 
большей части транзита газа. Поэто-
му София подчеркивает необходи-
мость прямых поставок российского 
газа в Болгарию через Черное море. 
Впрочем, такие варианты «Газпром» 
сейчас не рассматривает.

Пока что Болгария, несмотря на 
все свои возражения, единственная 
страна—участник расследования, 
поддержавшая предложения «Газ-
прома». Эстонское правительство 27 

апреля предложило Еврокомиссии 
оштрафовать «Газпром», поскольку 
«обязательства 

”
Газпрома“ не явля-

ются пропорциональными разме-
рам нарушения, учитывая, что злоу-
потребление монопольным положе-
нием нанесло прямой экономиче-
ский ущерб», отмечал тогда в своем 
письме Еврокомиссии министр 
юстиции страны Урмас Рейнсалу. В 
документе указывалось, что обяза-
тельства «Газпрома» являются вре-
менными и не обеспечивают долгос-
рочной приемлемой цены на газ для 
потребителей. Но если все же Евро-
комиссия сочтет их достаточными, 
то Эстония предложила дополнить 
их пунктами, которые не допустят 
злоупотреблений в будущем.

Также, по данным источников 
”
Ъ“ 

на рынке, негативный отзыв на 
предложения «Газпрома» подготови-
ла Польша, которая и инициировала 

антимонопольное расследование в 
2012 году. До этого страна уже забло-
кировала через суд другое решение 
Еврокомиссии, предоставившей 
«Газпрому» полный доступ к Opal — 
отводу от газопровода Nord Stream 
(идет из России в Германию по дну 
Балтийского моря).

Собеседники 
”
Ъ“ в Брюсселе допу-

скают, что и отзыв Литвы будет отри-
цательным. Но, по их мнению, ди-
ректорат по конкуренции Евроко-
миссии хочет полностью отделить 
рассмотрение дела от политики и за-

вершить его как можно скорее. «Рас-
сматриваться будут, видимо, только 
разумные предложения»,— полагает 
один из источников 

”
Ъ“. Другой 

источник 
”
Ъ“ допускает, что Евроко-

миссия может внести изменения в 
обязательства «Газпрома», уточнив 
ряд моментов.

Екатерина Родина из «ВТБ Капита-
ла» считает, что Еврокомиссия сама 
заинтересована в том, чтобы за-
крыть дело против «Газпрома», и за-
тягивать рассмотрение смысла нет. 
Она отмечает, что у каждой страны, 
участвующей в разбирательстве, 
свои интересы, а компромисс со все-
ми невозможен. По мнению анали-
тика, Еврокомиссия, скорее всего, 
по своему усмотрению примет реше-
ние, основанное на общих рыноч-
ных принципах.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

«Газпром»  
готова простить только Болгария
Еврокомиссия получит в основном негативные отзывы 
по антимонопольному делу
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Evraz долго искала покупа-
телей на Находкинский 
порт среди стивидоров, 
но договориться о продаже 
актива сумела только 
со своими акционерами  

ФОТО РИА НОВОСТИ

Его поздравляет ректор национального исследова-
тельского университета «Высшая школа экономики» 
 Ярослав Кузьминов:
— Дорогой Михаил Михайлович! Поздравляю тебя 
с днем рождения! Если подготовить учебник нашей но-
вейшей истории, ты неизменный ее персонаж — 
от 500 дней до бюджетного комитета Госдумы, Минфи-

на и, конечно, ВТБ 24. Даже не верится, что тебе еще и 
60 нет. Ты самый рассудительный и щепетильный из 
нас, но ты еще и человек, с которым хочется разговари-
вать и дружить. Желаю тебе ответственного дела, креп-
кой команды, успехов ЦСКА. Желаю каждому такого 
друга, как ты.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 54 года  
президенту—председателю правления банка ВТБ 24   
Михаилу Задорнову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

7 недель
отводила ЕК на получение замечаний 
от ключевых игроков на предложения 
«Газпрома»
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Падение рынка персональных 
компьютеров, продолжавшееся 
пять лет, похоже, прекратилось. 
В первом квартале 2017 года ми-
ровые поставки, по данным IDC, 
выросли на 0,6%. О том, как будет 
развиваться этот рынок, 

”
Ъ“ рас-

сказал президент Acer в Восточ-
ной Европе, на Ближнем Востоке 
и в Африке Эммануэль Фромонт.

— Четыре года назад Acer делала 
акцент на планшеты, теперь во 
главе угла игровые ноутбуки, 
устройства виртуальной реально-
сти. С чем связана смена приори-
тетов?
— Рынок планшетов падает уже два 
года. Простой Android-планшет боль-
ше не рубеж инноваций — это пред-
мет потребления. При этом ПК снова 
становятся привлекательными. Да, 
рынок упал. Но люди жаждут инно-
ваций для игр, хотят новые форм-
факторы. Вот куда мы направляем 
основные инвестиции и где концен-
трируем разработки. У нас в продук-
товой линейке есть еще смартфоны. 
Этот рынок чрезвычайно конкурен-
тен, и мы пытаемся найти новый ва-
риант работы на нем. Так, мы анон-
сировали камеру для съемки на 360°, 
которая может совершать телефон-
ные звонки, с доступом к 4G LTE. Ста-
раемся быть находчивыми.
— С 2012 года годовая выручка 
Acer Inc. снижается. Как испра-
вить эту ситуацию?
— 85% нашего бизнеса сегодня — это 
ПК. Acer большая компания с выруч-
кой $7,7 млрд за минувший год. И 
если рынок ПК начинает сжиматься, 
это сложно компенсировать. Но если 
вы посмотрите показатели послед-
них трех лет — за исключением чет-
вертого квартала 2016 года, когда мы 
признали убыток из-за нематериаль-
ных активов (около $190 млн.— 
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Ъ“),— мы были операционно при-

быльны каждый квартал. Мы обду-
мываем стратегию. Мы нуждаемся в 
устойчивом бизнесе. И рыночная до-
ля не имеет смысла, если она не при-
носит прибыли.
— IDC и Gartner дали противоре-
чивые прогнозы по рынку ПК в 
первом квартале 2017 года: пер-
вая сообщила о росте рынка на 
0,6%, вторая — о падении на 2,4%. 
Какой тренд видите вы?
— Я вижу тенденцию на выравнива-
ние рынка. Может быть минус 2% 
или плюс 2%. Но абсолютно уверен, 
что мы не увидим того падения, кото-
рое было в последние годы. Если вы 
посмотрите прогноз IDC и Gartner на 
ближайшие пять лет, то увидите, что 
рынок будет оставаться ровным. Для 
нас это комфортно. Мы верим, что да-
же при сохранении объемов можно 
увеличивать выручку, например, 
продавая больше игровых ПК. В 
прошлом мы потеряли часть доли 

рынка, но в первом квартале показа-
ли хорошие результаты. По предва-
рительным данным IDC, мы выро-
сли более чем на 30% в EMEA. Мы 
укрепились в потребительском сег-
менте на российском рынке за 2016 
год с уровня 12–13% в первом кварта-
ле почти до 20% в четвертом.
— По данным экспертов, рынок 
в конце года вырос из-за дефици-
та комплектующих, так как ресел-
леры поспешили закупить ПК по 
старым ценам. Какие будут по-
следствия?
— Цены, разумеется, немного выра-
стут. Стоимость компонентов, если 
вы сравните четвертый квартал и те-
кущий, выросла примерно на 10% и 
может немного подняться. Люди 
спрашивают, почему, если рынок ПК 
сокращается, цены на компоненты 
идут вверх. В прошлом комплектую-
щие для ПК производились только 
для них. А сейчас одни и те же ком-
поненты, например, DRAM, SSD, 
флэш-память, применяются в авто-
мобилях, смартфонах. Поэтому 
спрос на комплектующие зависит и 
от других индустрий.
— Вы говорили, что доля рынка 
не имеет значения, если нет при-
были. А разве Acer не участвовала 
в России в гостендерах с отрица-
тельной маржой, чтобы удержи-
вать долю рынка?
— Я не комментирую прибыльность 
отдельных сделок. В нашем бизнесе 
есть сделки с большим объемом, но с 
малой доходностью или с малым 
объемом и большой доходностью. 
Надо смотреть на ситуацию в целом. 
Есть стратегически важные сделки, 
которые ты хочешь провести, пото-
му что время правильное.
— Вы чувствуете усиление конку-
ренции из-за политики импорто-
замещения в России?
— Мы внимательно следим за прави-
лами на каждом рынке, где работа-
ем. Недавно мы выиграли тендер де-
партамента информационных тех-
нологий Москвы, где было требова-
ние локального производства. И мы 
работаем с местным партнером, ко-
торый будет выполнять сборку.

Интервью взял  
Владислав Новый

«Мы не увидим того 
падения, которое было 
в последние годы»
Президент Acer в регионе EMEA 
Эммануэль Фромонт о ситуации 
на рынке ПК

Гендиректор телеканала НТВ 
Алексей Земский оказался вла-
дельцем компании «Мобильное 
телевидение», которая оказыва-
ет услуги в сфере телепроизвод-
ства для проектов крупных те-
лекомпаний, среди которых 
 ВГТРК и «Газпром-медиа». 
В частности, именно компания 
господина Земского участвует 
в производстве трех запущен-
ных в прошлом году тематиче-
ских каналов — «НТВ Право», 
«НТВ Стиль» и «НТВ Сериал».

Гендиректор телеканала НТВ 
Алексей Земский выступил соучре-
дителем ООО «Мобильное телевиде-
ние», зарегистрированного в августе 
2016 года, с долей 50%; остальной до-
лей владеет его супруга Ирина, сле-
дует из данных ЕГРЮЛ в Kartoteka.
ru. Недавно «Мобильное телевиде-
ние» стало партнером НТВ: на сайте 
компании указано, что она по заказу 
НТВ готовила к запуску три темати-
ческих канала телекомпании — 
«НТВ Право», «НТВ Стиль» и «НТВ Се-
риал», которые начали вещание в ок-
тябре прошлого года. «Мобильное те-
левидение» провело работы по обра-
ботке звука и адаптации видеоряда, 
оцифровке видеоматериала, отсмо-
тру контента и др. В 2017 году компа-
ния продолжает обеспечивать про-
изводство этих каналов. Как расска-
зывали 

”
Ъ“ в прошлом году на НТВ, 

затраты на запуск трех каналов со-
ставили несколько десятков милли-
онов рублей и в основном пошли на 
перевод контента в новый формат и 
организацию выпуска.

«Мобильное телевидение» факти-
чески существует уже 15 лет, в прош-
лом году компанию просто перере-
гистрировали из формы ЗАО в ООО, 
рассказал 

”
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его словам, компания специализи-
руется на услугах для телепроизвод-
ства, у нее большой технический 
комплекс, на базе которого произво-

дится дубляж, монтируются сериалы 
и программы для разных заказчи-
ков. Компания также предлагает в 
аренду выездной комплекс для ТВ-
продакшена: камеры, осветитель-
ную аппаратуру и др.

Для заказа на запуск каналов 
«НТВ Право», «НТВ Стиль» и «НТВ Се-

риал» компания НТВ провела стро-
гую процедуру тендера, который и 
выиграло «Мобильное телевиде-
ние», предложив выгодную цену, 
подчеркнул Алексей Земский. «НТВ 
— некрупный заказчик, занимает 
процентов пять общего оборота, 
если не меньше»,— отметил он. По 
данным Kartoteka.ru, выручка ком-
пании в 2015 году составила 
173,5 млн руб., чистая прибыль — 
28,2 млн руб. В холдинге знают, что 
компания принадлежит Алексею 

Земскому, подтвердил представи-
тель «Газпром-медиа», отказавшись 
от других комментариев.

Среди других клиентов «Мобиль-
ного телевидения», как следует из 
его сайта,— ритейлеры «Детский 
мир» и «М.Видео», для которых оно 
готовило аудио- и видеоролики. Кро-
ме того, по заказу ООО «2012 ТВ» ком-
пания проводила предэфирную под-
готовку серии передач «Планета со-
бак» для каналов «Моя планета» и 
«Планета HD» (входят в ВГТРК), а так-
же занималась локализацией кон-
тента для канала «Малыш» (входит в 
принадлежащую «Газпром-медиа» 
группу «Ред Медиа»). Последний год 
компания обслуживает преимуще-
ственно неэфирные телеканалы, ко-
торые появились в ее портфолио по-
сле прихода в компанию гендирек-
тора Ларисы Петуховой, возглавив-
шей «Мобильное телевидение» в ян-
варе 2016 года. Она также выступает 
соучредителем «Тайм Медиа Груп», 
которая занимается дистрибуцией в 
России телеканала Blue Hustler и 
производит детские каналы «В го-
стях у сказки» и DuckTV.

Алексей Земский возглавил НТВ в 
октябре 2015 года, до того он был за-
местителем гендиректора ВГТРК, где 
руководил производственно-техно-
логическим департаментом. Поми-
мо «Мобильного телевидения», у го-
сподина Земского есть еще киноком-
пания «Талан», занимавшаяся произ-
водством телефильмов и сериалов 
(«Тайная стража», «Маршал Жуков» и 
др.), но уже полтора года не ведущая 
производственной деятельности. 
Сейчас она занимается дистрибуци-
ей того, что уже произвела, и разра-
боткой будущих проектов, уточнил 
господин Земский. Хотя у «Талана» 
есть соглашение о партнерстве с вхо-
дящей в «Газпром-медиа» «Централ 
Партнершип», компания ничего не 
производит для НТВ, отметил он.

Анна Афанасьева

Алексей Земский подключил 
«Мобильное телевидение»
Гендиректор НТВ оказался владельцем сервисной телекомпании

Действующие с 15 марта пошли-
ны на импорт части российско-
го продовольствия в Турцию 
могут быть отменены в ближай-
шее время. Открытие турецкого 
рынка должно подстегнуть тем-
пы экспорта зерновых.

Президенты России и Турции Вла-
димир Путин и Реджеп Тайип Эрдо-
ган договорились вчера о снятии по-
чти всех торговых ограничений, в 
том числе импорта в республику рос-
сийского продовольствия. Вице-пре-
мьер Александр Дворкович заявил, 

что на решение всех вопросов с по-
ставками российского зерна может 
уйти несколько дней, после чего от-
грузки будут возобновлены.

Турция с 15 марта 2017 года 
исключила Россию из списка стран, 
пользующихся правом беспошлин-
ного импорта части продовольствия. 
Так, для пшеницы и кукурузы нача-
ли действовать по факту загради-
тельные пошлины в размере 130%, а 
для подсолнечного масла — 36%.

По данным Федерального центра 
оценки безопасности и качества зер-

на, с начала сезона и на начало апре-
ля 2017 года Россия экспортировала 
33,6 млн тонн зерна. Турция заняла 
второе место после Египта по закуп-
кам с долей 15% (4,9 млн тонн). В мар-
те, несмотря на действие пошлин, 
Турция также стала второй по импор-
ту, закупив более 360 тыс. тонн. По-
ставки в марте продолжались по кон-
трактам, заключенным до начала 
действия ограничений, прекрати-
лись отгрузки в следующем месяце, 
объясняет гендиректор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 

Дмитрий Рылько. В апреле Турция за-
купила уже только 86 тыс. тонн зер-
на, подсчитал директор департамен-
та стратегического маркетинга «Ру-
сагротранса» Игорь Павенский. Если 
ограничения будут сняты в ближай-
шее время, то Россия может успеть 
поставить в Турцию еще 300–600 тыс. 
тонн пшеницы, 400–700 тыс. тонн ку-
курузы и около 300 тыс. тонн подсол-
нечного масла до конца сезона, под-
считал директор аналитического 
центра «Совэкон» Андрей Сизов. По 
подсчетам господина Рылько, без 
введения пошлины Россия могла бы 
поставить в Турцию около 180 тыс. 
тонн подсолнечного масла пример-
ной стоимостью $130 млн. Теперь 
этот объем может быть восстановлен, 
возможно, более чем на 50%, прогно-
зирует он. В Институте Гайдара и 
РАНХиГС ранее оценивали общие 
потери российского АПК от турецких 
ограничений в $1,3–1,5 млрд.

Действие пошлин успело нега-
тивно сказаться и на ценовой конъ-
юнктуре на российском рынке. По 
данным «Совэкона», средние цены 
на пшеницу третьего класса к 28 
апреля опустились до 9,3 тыс. руб., 
четвертого — до 8,4 тыс. руб. за тон-
ну. Подсолнечное масло на минув-

шей неделе подешевело до 39,7 тыс. 
руб. за тонну, минимума с осени 
2014 года. По прогнозу господина 
Сизова, возобновление поставок в 
Турцию может привести к повыше-
нию экспортных цен на подсолнеч-
ное масло на $10–20 за тонну (цены 
на 28 апреля — $695 за тонну FOB). 
Открытие рынка Турции может так-
же замедлить темпы снижения цен 
на российскую пшеницу третьего 
класса, добавляет он.

В случае открытия турецкого рын-
ка в ближайшее время экспорт зер-
новых по итогам сезона может пре-
высить 35,1 млн тонн вместо ранее 
прогнозируемых 34,7 млн тонн, по-
лагает Игорь Павенский. Но даже 
при благоприятном прогнозе Россия 
отгрузит за границу менее 27 млн 
тонн пшеницы и уступит лидерство 
по ее экспорту США, предупреждает 
он. В апреле Турция законтрактовала 
значительные объемы зерна на Укра-
ине, в Германии и странах Балтии, 
поэтому существенного влияния от 
открытия рынка на темпы экспорта 
в этом сезоне ждать не стоит, отмеча-
ет господин Рылько.

Несмотря на то что начало дейст-
вия пошлин в Турции сразу связали с 
продолжающимся запретом на им-

порт томатов, это ограничение реше-
но сохранить. По словам Владимира 
Путина, решение принято из-за «до-
статочных объемов кредитов», взя-
тых российскими производителя-
ми, и длительного цикла выращива-
ния тепличных овощей. Возвраще-
ние турецких томатов существенно 
снизит внутренние цены и сдвинет 
сроки окупаемости ряда тепличных 
проектов в России, указывал 
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нее Дмитрий Рылько. Аркадий Двор-
кович ожидает, что ограничения на 
ввоз томатов будут действовать в те-
чение ближайших трех—пяти лет. 
Взамен Анкара получила обещания, 
что российские власти отзовут свои 
рекомендации чартерным авиаком-
паниям воздержаться от полетов в 
Турцию, о чем заявил господин Двор-
кович. В апреле 2017 года, после вве-
дения турецких пошлин, Росавиа-
ция разослала российским авиаком-
паниям телеграмму о возможном 
приостановлении чартерных рейсов 
в республику. Но этот жест Москвы 
носил, скорее, психологический ха-
рактер: несмотря на рекомендации 
Росавиации, российские авиакомпа-
нии продолжают выполнять чартер-
ные рейсы на турецкие курорты.

Анатолий Костырев

Владимир Путин вернул зерно Турции
Ограничения на его импорт обещают скоро снять

Алексей Земский не только 
руководит НТВ, но и участ-
вует в производстве его 
 тематических каналов  
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Медиаменеджер Дмитрий Соло-
пов вместе с партнерами зай-
мется развитием нового про-
дукта «Ведомостей» на Кипре. 
Он планирует организовать 
 локальные продажи онлайн- 
рекламы и ленту новостей для 
местной русскоязычной ауди-
тории. Такие проекты больших 
доходов не приносят, предупре-
ждают участники рынка.

Бывший президент рекламного 
синдиката Hidalgo Дмитрий Солопов 
вместе с партнерами получил права 
на продажу рекламы на сайте «Ведо-
мостей» на кипрскую аудиторию и в 
ближайшее время планирует пред-
ставить для нее локальный контент. 
«По существу, это франшиза 

”
Ведомо-

стей“ на Кипре»,— сообщил он 
”
Ъ“. 

При заходе на сайт газеты с кипрских 
IP пользователи уже видят локальную 
рекламу, а местный контент планиру-
ется в виде ленты кипрских ново-
стей. Оригинальный контент «Ведо-
мостей», находящийся под пейвол-
лом, может быть открыт для пользо-
вателей с кипрскими IP в зависимо-
сти от рекламных сборов, говорит го-
сподин Солопов. Кипрский трафик 
на сайте издания сейчас — около 
50 тыс. пользователей в месяц, утвер-
ждает он, оценивая всю русскоязыч-
ную аудиторию республики в 120 тыс. 
человек. «Речь идет о новом реклам-
ном продукте. То есть теперь кипр-
ский трафик будет приоритизирован 
для местных рекламодателей»,— 

уточнил 
”
Ъ“ член совета директоров 

«Ведомостей» Демьян Кудрявцев.
Кроме Дмитрия Солопова в кипр-

ской компании два акционера — 
Олег Гарькавченко и Александр 
Шлычков. Ни у кого из них нет 
контрольного пакета. Объем инвес-
тиций и стоимость лицензии госпо-
дин Солопов не раскрывает, но пола-
гает, что инвестиции вернутся в тече-
ние «пары лет». Сотрудничество бу-
дет строиться по модели фиксиро-
ванных отчислений, а при достиже-
нии определенного уровня прибы-
ли — и по модели revenue share.

Партнеры проводят переговоры 
по запуску локальных версий с вхо-
дящими в Rambler & Co. Lenta.ru и 
«Газета.Ру», говорит Дмитрий Соло-

пов. Исполнительный директор по 
медиа Rambler & Co. Алексей Горе-
славский подтвердил, что у компа-
нии запрашивали, «сколько стоит 
выкупить рекламный инвентарь на 
местном трафике», запуск местных 
версий пока обсуждается «только на 
теоретическом уровне».

Локальная версия для Греции и 
Кипра выходит, например, у «Комсо-
мольской правды». На Кипре доста-
точно большая диаспора бизнесме-
нов из России, но подобные проек-
ты скорее имиджевые и больших до-
ходов не приносят, говорит генди-
ректор «Комсомольской правды» 
Владимир Сунгоркин.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Киприотов занесут в «Ведомости»
Локальной аудиторией газеты попытаются привлечь рекламодателей
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В прокат выходит авантюрная комедия  
Сэма Гарбарски «Однажды в Германии» 

В самом амбициозном из петербург-
ских частных музеев Санкт-Петербур-
га — музее современного искусства 
«Эрарта» — открылась выставка экстра-
класса. Лондонский Музей Виктории 
и Альберта (Victoria & Albert Museum, 
V&A) начал мировое турне своей про-
гремевшей в прошлом году выставки 
«Под одеждой. История дизайна ниж-
него белья», привезя в Петербург более 
200 предметов мужского и женского 
гардероба от XVIII до начала XXI веков. 
Узнавать всю правду о таинственной 
жизни под юбкой и штанами в музей 
 отправилась  Кира Долинина.

 «Эрарта» — музей модный, 
дорогой, в постоянной движухе, качество ко-
торой бывает ох какое разное. Но вот Музей 
Виктории и Альберта оценивается исключи-
тельно в превосходных степенях. У него без-
упречное реноме викторианской барышни 
при характере и возможностях вечно панку-
ющей Вивьен Вествуд. Уникальное собрание 
произведений прикладного искусства и ди-
зайна всех видов и мастей и очень серьезное 
отношение к собственным фондам, спосо-
бам их изучения и показа привели к тому, что 
догнать и перегнать V&A не могут ни Лувр, 
ни парижский Музей декоративного искусст-
ва, ни нью-йоркский Метрополитен.

По статусу принимать V&A в Санкт-Петер-
бурге мог бы только Эрмитаж, но британцы 
почему-то сговорились с «Эрартой», для кото-
рой принимать таких гостей — как сыграть в 
высшей лиге. И дали таким образом нович-
ку индульгенцию — о чем бы ни делал вы-
ставку V&A, это не может быть пошло. У них 
даже исподнее — хоть и с дырками на самом 
что ни на есть причинном месте и наклад-
ками ради создания иллюзорной попы а-ля 
Ким Кардашьян — оборачивается истори-
ей повседневности, социологией, культуро-
логией и, господи прости, гендерными ис-
следованиями. Этому музею действительно 
есть что рассказать нам о мире вещей.

От сшитого вручную корсета англичан-
ки, жившей в XVIII веке, до нижних юбок, 
под которыми в век Просвещения большин-
ство женщин не носили ничего. От эдвар-
дианской мужской рубашки с подозритель-
ным хвостом, который складывался между 
ног полосой, похожей на подгузник, до плот-
ных и величественных панталон матери ко-

ролевы Виктории, которые сейчас спокойно 
можно носить как теплые летние брюки. От 
красочной, как индийское покрывало, стега-
ной нижней юбки с гусиным пухом (1860-е) 
до батиста такой нежности, что и пух рядом 
покажется грубым и тяжелым.

Ночные сорочки, халаты, пеньюары, бу-
дуарные туфли, чулки, подвязки, трико, 
кальсоны, халаты как платья и платья как 
набор из секс-шопа… И, конечно, корсеты. 

Главные герои выставки. Те, что одним толь-
ко своим видом способны и испугать, и за-
щемить сердце, и сбить дыхание. Тюрьма и 
фетиш, орудие пытки и секс-игрушка, про-
клятье поколений женщин и их же броня, 
без которой они чувствовали себя голыми. 
Десятки способов сделать корсет удобнее, 
десятки видов корсетов для разных случа-
ев жизни (строгий, с китовым усом по всей 
окружности; облегченный, где «кости» ста-
вились только на стратегических местах; 
мягкий, с уплотнением из широких плот-
ных лент; корсет плюс кринолин; корсет 
плюс нашлепка для крепкозадого турнюра; 

корсет со стразами для Диты фон Тиз, кото-
рый вообще ничего не должен скрывать, а 
только подчеркивать, бравировать и соблаз-
нять). Отдельный блок — история бюстгаль-
тера, который сначала, в 1900-х, призван 
был освободить измученные корсетами ко-
сти, а в 1960-х уже стал врагом женской по-
ловины человечества номер один.

По-хорошему, конечно, практически ка-
ждая из двух сотен вещей на выставке тре-
бует подробного комментария. Некоторый 
комментарий есть — но, увы, этикетки роят-
ся где-то в самом низу витрин и страшно не-
удобны для чтения. То же самое с изобрази-

тельным материалом — феерические плака-
ты, рекламы, афиши, рентгеновские снимки 
с искореженным под давлением корсета ске-
летом, фотографии, живопись растворяют-
ся на заднем плане. Этой выставке можно (и 
нужно) быть многословной, но ей как-то тес-
новато в небольших залах «Эрарты», а корпус 
текстов оказывается почти несчитываемым.

Однако можно позволить и самим вещам 
без долгих комментариев рассказать свою 
историю. Про то, что вся правда — в глазах 
смотрящего. Что можно «читать» корсет как 
способ закабаления женщины, строжайшей 
регламентации ее телесного существования, 
а можно изучать пользу от корсета при под-
нятии тяжестей — недаром корсеты носили 
и служанки, и именно они последними от-
казались от этой брони. Что сексуальностью 
можно наградить любую часть туалета, бы-
ло бы желание, и граница между детской 
чистотой атласной лямки нижней рубаш-
ки и бордельной развязностью той же лям-
ки размыта. Что казавшееся в конце XIX ве-
ка спасительным открытие прелестей и по-
лезностей шерстяного белья обернулось со-

чинением удивительно непристойных три-
ко, вызывавших к тому же зуд, аллергию и 
потницу. Что инверсия способна сотворить 
чудо — как те платья-образы haute couture 
(Dolce & Gabbana, Vivienne Westwood, Stella 
McCartney и другие), которые делают ниж-
нее верхним, а верхнее превращают в испод-
нее. И что самым великим периодом в исто-
рии нижнего белья остаются сладчайшие 
1920-е: убрав корсеты, введя в моду реши-
тельные танцы, обожествив струящийся по 
освобожденному телу шелк, нормализовав 
пижамы как почти выходную одежду, реву-
щие 20-е научили женщин дышать. И уж ни-
кто их замолчать теперь не заставит.

ВЫСТАВКА МОДА

Исподний код
«Под одеждой» в музее «Эрарта»

На экраны выходит вторая часть 
«Стражей Галактики» — отвязной 
саги о похождениях героев из ко-
миксов Marvel. Юлия Шагельман 
подивилась тому, как создатели 
фильма устроили «воспитание 
чувств» персонажам вроде хамо-
ватого енота или разговариваю-
щего говорящего.

 Когда студия Marvel пригласи-
ла снимать очередную порцию сво-
его бесконечного киноуниверсума 
Джеймса Ганна, автора таких опусов, 
как малобюджетный хоррор «Слиз-
няк» про инопланетных червей и сов-
сем уж копеечная пародия на супер-
геройские фильмы «Супер», многие 
удивились, как это настолько неоче-
видному персонажу могли доверить 
картину с производственным бюд-
жетом $170 млн. Первые «Стражи Га-
лактики» действительно отличались 
от своих тяжеловесных комиксоид-
ных собратьев легкомыслием, здо-
ровой наглостью и веселым идиотиз-
мом, но (или как раз поэтому) стали 
самым кассовым фильмом лета 2014 
года, доказав, что Marvel в своем вы-
боре не прогадали.

Следуя золотому правилу «рабо-
тает — не трогай», при создании си-
квела Ганн и команда сценаристов 
пошли самым простым путем: взяли 
все то, за что зрители полюбили пер-
вый фильм, только увеличили удель-
ный вес каждого ингредиента. В но-
вых «Стражах» больше инопланет-
ных миров, больше разнообразных 
забавных гуманоидов, больше шу-
ток (и каждую на всякий случай по-
вторяют несколько раз), больше но-
стальгических музыкальных хитов 
1970-х, больше аллюзий на поп-куль-
туру (Pac-Man, Дэвид Хассельхоф, се-
риал Cheers! — всего не упомнишь); 
даже прощальных сцен после титров, 
сулящих дальнейшие приключения, 
и тех больше — целых пять. Космиче-
ские корабли бороздят, планеты взры-
ваются, в камео мелькают всенарод-
но любимые лица вроде Сильвестра 
Сталлоне или Гленн Клоуз. Меньше 
стало разве что персонажа по имени 
Грут (за которого в оригинале говорит 
за кадром Вин Дизель): гигантское ан-
тропоморфное дерево превратилось 
в пенек с ножками, честно силящий-

ся вызывать неистовое умиление у  
зрителей любого возраста и пола.

Космических погонь и сражений 
здесь тоже больше — однако цент-
ральной темой при всем том неумо-
лимо оказываются семейные ценно-
сти. И собственно спасение Вселен-
ной от очередного склонного к мега-
ломании космического злодея проис-
ходит параллельно с тем, как персо-
нажи практически на «мыльный» ма-
нер разбираются в своих запутанных 
родственных и дружеских связях.

Второй фильм стартует примерно 
с того момента, на котором закончил-
ся первый. Питер Квилл, он же Звезд-
ный Лорд (Крис Пратт), Гамора (Зои 
Салдана), Дракс (Дейв Батиста), енот 
Ракета и малыш Грут благодаря своим 
подвигам стали весьма востребован-
ной командой и выполняют задания 
по спасению чего-нибудь для кого-ни-
будь, готового за это заплатить. Во вре-
мя очередного такого задания Ракета 
нарушает договор, и теперь за стража-
ми гоняются разочарованные работо-
датели — целая раса сверхчеловеков 
золотого цвета, которых возглавляет 
высоченная жрица с вредным харак-
тером (Элизабет Дебики). Выручает 
героев загадочный мужчина смутно-
божественного вида, который оказы-
вается давно пропавшим отцом Пите-
ра, а также действительно чем-то вро-
де бога по имени Эго. Играет его Курт 
Рассел, который, нимало не напряга-

ясь, одним движением брови крадет 
любой кадр у молодых коллег — даже 
несмотря на то, что реплики ему до-
стались самые нелепые.

Пока Питер выясняет отношения 
с вновь обретенным отцом, у Гаморы 
свои семейные проблемы — ее хочет 
убить сводная сестра Небула (Карен 
Гиллан), а все потому, что их общий 
папа, главный злодей из прошлого 
фильма, Гамору любил больше. Есте-
ственно, в процессе обнаруживается, 
что под зеленой и фиолетовой кожей 
сестер бьются сердца столь же чувст-
вительные, как у Звездного Лорда. И 
даже циничному еноту не удается из-
бежать эмоциональных потрясений 
— он неожиданно обретает родствен-
ную мятущуюся душу в космическом 
бандите Йонду (Майкл Рукер), у кото-
рого, в свою очередь, тоже есть неза-
крытые гештальты. Поэтому в силу 
безоблачности своего душевного ми-
ра главным шутником становится ту-
поватый качок Дракс — ну и общий 
уровень острословия оказывается со-
ответствующим.

Вероятно, расширить и углубить 
характеры этого паноптикума — 
идея свежая и динамичная, но даже 
при всей незатейливости этих «серь-
езных» линий только Рукеру удает-
ся выглядеть в них достаточно убеди-
тельно. Пратт и Салдана — не те акте-
ры, которые способны сделать душев-
ные переживания более интересны-
ми, чем, скажем, прыжки между пла-
нетами, и с каждой новой «чувстви-
тельной» сценой все сильнее хочется, 
чтобы герои наконец вернулись уже к 
своим служебным обязанностям.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Голый звездолет
В прокате «Стражи Галактики. Часть 2»

Сексуальностью 
при желании можно 
наградить любую 
часть туалета,  
и граница между 
детской чистотой 
 атласной лямки 
нижней рубашки 
и бордельной раз-
вязностью той же 
лямки размыта

Даже циничному еноту 
 авторы находят родствен-
ную душу в лице космиче-
ского бандита (Майкл 
 Рукер)  ФОТО WDSSPR.RU

Музей Виктории и Альберта даже 
лифчикам с трусами способен 
придать серьезность научного 
факта  ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В пятницу матчем против команды Швеции  
сборная России стартует на чемпионате мира

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Криштиану Роналду 
заявился в финал хет-триком
«Реал» разгромил «Атлетико»

Первая встреча мадридского по-
луфинального противостояния 
между «Реалом» и «Атлетико» 
фактически предопределила его 
исход. Королевский клуб провел 
свой лучший матч в нынешнем 
сезоне и, победив со счетом 3:0 
благодаря хет-трику Криштиану 
Роналду, фактически гарантиро-
вал себе место в финале.

осемь голов в трех мат-
чах с клубами, которые претенду-
ют на звание лучших в Европе. Тако-
ва статистика Криштиану Роналду в 
двух последних раундах Лиги чем-
пионов. Звездный португалец стал 
первым игроком, сделавшим два 
хет-трика подряд в play-off этого тур-
нира. Забив в общей сложности пять 
голов «Баварии» в четвертьфинале, 
он по полной программе оторвался 
и на земляках. Защитники «Атлети-
ко», прекрасно знающие возможно-
сти выдающегося 32-летнего форвар-
да, помешать этому не смогли.

После второго подряд хет-три-
ка в Лиге чемпионов на стадионе 
Santiago Bernabeu заявка Криштиа-
ну Роналду на «Золотой мяч» лучше-
му футболисту Европы по итогам 
2017 года стала вполне аргументи-
рованной. Правда, до голосования 

журнала France Football еще далеко, 
а вот ответная полуфинальная встре-
ча, намеченная на 10 мая, уже не за 
горами. Назвать ее пустой формаль-

ностью, конечно, нельзя, хотя вари-
ант, при котором по итогам двух мат-
чей в финал выйдет «Атлетико», сей-
час представить себе невозможно. 

Уж слишком велико было во втор-
ник преимущество команды Зине-
дина Зидана, которая, по мнению 
многих специалистов и болельщи-

ков, провела свой лучший матч в се-
зоне. И слишком уж беззубыми, в 
свою очередь, выглядели подопеч-
ные Диего Симеоне — их лидер Ан-

туан Гризман был полностью выклю-
чен из игры и ни разу не коснулся 
мяча в чужой штрафной.

Что касается великолепного 
Криштиану Роналду, то все три его 
гола были разными. Первый, уже на 
десятой минуте, он забил головой по-
сле навеса Казимиру, второй — при-
мерно за четверть часа до конца иг-
ры, мощнейшим ударом, использо-
вав пас Карима Бензема. Но самым 
удивительным получился третий 
гол — на 86-й минуте. С точки зрения 
обычной логики невозможно объ-
яснить, почему самый грозный на-
падающий «Реала» оказался в чужой 
штрафной совершенно один и, не ис-
пытывая никакого противодействия 
со стороны соперников на протяже-
нии нескольких секунд, успел под-
умать, спокойно подработать мяч 
и направить его в ворота без малей-
ших шансов для вратаря Яна Облака.

Комментарий после игры Диего 
Симеоне напоминал мантру. «Мы бу-
дем сражаться до самого конца, до 
тех пор, пока не прозвучит финаль-
ный свисток в ответном матче. Фут-
бол — чудесная игра, так что ниче-
го еще не потеряно. Я спокоен и ве-
рю, что мы еще можем победить. По-
пробуем сотворить чудо на следую-
щей неделе. Не исключено, что все 
получится»,— сказал журналистам 
47-летний аргентинец, чей клуб про-
пустил от «Реала» три безответных 
мяча уже второй раз за сезон (сна-
чала это произошло в матче перво-
го круга чемпионата Испании на ста-
дионе Vicente Calderon).

Зинедин Зидан, правда, тоже счи-
тает, что судьба путевки в финал 
остается открытой. «Мы еще ничего 
не выиграли. Забить три мяча и не 

пропустить в матче с таким сопер-
ником непросто. Теперь надо про-
должать в том же духе,— подчеркнул 
он.— Уверен, что на чужом поле нам 
легко не будет».

Сделав комплимент всей коман-
де, Зидан признал уникальность Ро-
налду, достигшего отметки 400 го-
лов в официальных матчах за «Реал». 
«Это прирожденный бомбардир, ко-
торый в нужный момент оказывает-
ся именно там, где нужно»,— отме-
тил французский специалист.

Тем временем бывший одноклуб-
ник Зидана по «Реалу» бразилец Ро-
берто Карлос, которому нет нужды за-

ниматься политесом, несколько ина-
че оценивает соотношение сил в этой 
паре. «Не могу сказать, что 

”
Реал“ про-

вел идеальную игру, но он был бли-
зок к этому. На данный момент раз-
ница между ним и 

”
Атлетико“ оче-

видна. Из-за того что у соперников 
были большие разрывы между лини-
ями, перед быстрыми футболистами 

”
Реала“ то и дело появлялись свобод-

ные зоны. Неудивительно, что коман-
да сыграла чрезвычайно рациональ-
но»,— сказал бывший знаменитый 
защитник в интервью изданию AS.

Кстати, в данном случае следует 
отметить не только атаку «Реала», но 
и его оборону. Ведь в нынешнем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов она впер-
вые не позволила соперникам за-
бить хотя бы один мяч.

Евгений Федяков

Первый гол Криштиану 
Роналду (в центре) 
в ворота «Атлетико» 
позволил нападающему 
«Реала» стать первым 
игроком, забившим 
50 голов в матчах play-off 
Лиги чемпионов     ФОТО AP

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Рекорды длительного хранения
Легкой атлетике грозит пересмотр списка высших мировых достижений

Международная федерация лег-
кой атлетики (IAAF) в ближайшее 
время может столкнуться с су-
дебными исками со стороны вы-
дающихся спортсменов, которые 
пострадают из-за предложен-
ной ею реформы. Речь идет о пе-
ресмотре списка мировых рекор-
дов в связи с многочисленными 
допинговыми скандалами в глав-
ном олимпийском виде  спорта. 
Если разработанные рабочей 
группой Европейской легкоатле-
тической ассоциации (EA) пред-
ложения будут одобрены, из него 
исчезнут как минимум два десят-
ка достижений в дисциплинах, 
представленных на  Олимпиадах, 
в том числе принадлежащих 
спортсменам, чьи фамилии ни-
когда не ассоциировались с за-
прещенными препаратами.

чера знаменитый в прошлом 
американский прыгун в длину Майк 
Пауэлл заявил BBC, что планирует по-
дать судебный иск к руководителям 
легкой атлетики и «уже проконсуль-
тировался по этому поводу со своим 
адвокатом». Легендой спорта Пауэл-
ла сделал прыжок на 8,95 м на чемпи-
онате мира 1991 года в Токио. Благо-
даря ему он превысил на 5 см держав-
шийся в течение 23 лет и казавший-
ся вечным рекорд соотечественника 
Боба Бимона. Токийский прыжок Па-
уэлла остается самым далеким и сей-
час, однако рискует вскоре лишить-
ся статуса.

Негодование бывшего спортсме-
на вызвал представленный накануне 
пакет реформ, разработанный рабо-
чей группой Европейской легкоатле-
тической ассоциации по поручению 
Международной федерации легкой 
атлетики. Эта группа была создана в 
начале нынешнего года — на пике до-
пингового кризиса в главном олим-
пийском виде спорта. Выразился он и 
в дисквалификации, наложенной на 
сборную России за многочисленные 
допинговые нарушения еще в 2015 
году и не снятой до сих пор, и в обви-

нениях в сокрытии такого рода нару-
шений в адрес бывшего президента 
IAAF Ламина Диака и ряда его сорат-
ников, и в итогах перепроверок проб 
участников Олимпиад 2008 и 2012 го-
дов, которые выявили следы допинга 
более чем у 100 легкоатлетов.

Обнародованные рабочей груп-
пой инициативы ставят целью «вер-
нуть доверие» легкой атлетике и за-
ключаются в исправлении перечня 
мировых рекордов. На аналогичные 
меры дважды в 1990-е годы шла Ме-
ждународная федерация тяжелой ат-
летики (IWF), также сталкивавшаяся 
с грандиозными допинговыми кри-
зисами. Однако эта структура про-
сто меняла границы весовых катего-
рий, «обнуляя» достижения. В случае 
с легкой атлетикой, в которой «кор-
рекция» дисциплин невозможна, все 
сложнее. Рабочая группа предложи-

ла оставить в силе только те рекорды, 
которые вызывают абсолютное дове-
рие, руководствуясь тремя критери-
ями. Во-первых, они должны быть 
установлены на соревнованиях с «вы-
сочайшими стандартами обслужива-
ния», во-вторых — атлетом, который 
регулярно проходил допинг-контр-
оль в течение нескольких месяцев, 
им предшествовавших, а в-третьих 
— сданная атлетом после установле-
ния рекорда проба должна храниться 
и быть доступной для перепроверки в 
течение десяти лет.

Реформы еще предстоит одобрить 
совету IAAF в августе. Но президент 
федерации Себастьян Коу уже сказал, 
что, на его взгляд, они являются «ша-
гом в правильном направлении».

Между тем уже третий критерий 
гарантирует масштабный пересмотр 
списка рекордсменов. Дело в том, что 
правило хранения проб в течение де-
сяти лет в легкой атлетике появилось 
лишь в 2005 году. Иными словами, 

все рекорды, установленные рань-
ше, автоматически будут удалены из 
списка. А таких рекордов (даже если 
не учитывать пограничный 2005-й) 
очень много — более двух десятков 
(см. справку).

С одной стороны, среди них есть 
действительно удивительные. Ска-
жем, несмотря на существенный 
прогресс в области тренировочных 
методик, экипировки, еще не пали 
несколько рекордов, датированных 
даже не последним, а предпослед-
ним десятилетием прошлого века. А 
вдвойне подозрительными их дела-
ет разница с современными резуль-
татами. Например, вторая быстрей-
шая спортсменка в истории вслед 
за американкой Флоренс Гриффит-
Джойнер, пробежавшей стометров-
ку за 10,49 сек. в 1988 году,— это ее 
соотечественница Кармелита Дже-
тер. Но ее результат 2009 года — 
10,64 сек., который теперь имеет все 
шансы превратиться в рекордный, 

на фоне результате Гриффит-Джой-
нер выглядит чрезвычайно скромно.

С другой стороны, большинство 
находящихся в «зоне опасности» ре-
кордов все же принадлежит спор-
тсменам, чьи имена никогда не упо-
треблялись в допинговом контекс-
те,— таким, как Пауэлл, который на-
звал предложения рабочей группы 
«пощечиной». А британка Пола Рэд-
клифф (в 2005 году она установила 
престижное достижение в марафоне) 
вообще считалась фронтменом анти-
допинговой борьбы. Рэдклифф отре-
агировала на инициативы легкоат-
летических функционеров резким 
по риторике заявлением, в котором 
охарактеризовала разработанные ре-
формы как проявление «неспособно-
сти защитить 

”
чистых“ спортсменов 

в реальности». Она также призвала к 
противостоянию попыткам пересмо-
тра списка рекордсменов.

Впрочем, Пирс О’Каллаген, воз-
главлявший рабочую группу EA, от-
несся к этим угрозам спокойно. По 
его словам, если дело и в самом де-
ле дойдет до судебного процесса, ре-
формы «выдержат его», поскольку 
любая федерация «имеет полное пра-
во контролировать свои правила и ре-
корды». Он добавил, что иск будет рав-
носилен тому, как «если бы в футболь-
ной игре кто-то попытался оспорить 
решение рефери».

Алексей Доспехов

1/2 финала.  
Первый матч
«Реал» (Испания)—«Атлетико» (Испания) 3:0  
(Роналду, 10, 73, 86).

Ответный матч пройдет 10 мая.

Рекорды, установленные до 2005 года
Дисциплина Рекорд Автор Год установления
Мужчины
1500 м 3.26,00 Хишам эль-Герруж (Марокко) 1998

5000 м 12.37,35 Кенениса Бекеле (Эфиопия) 2004

3000 м с препятствиями 7.53,63 Саиф Саид Шахин (Катар) 2004

400 м с барьерами 46,78 Кевин Янг (США) 1992

Высота 2,45 Хавьер Сотомайор (Куба) 1993

Длина 8,95 Майк Пауэлл (США) 1991

Ядро 23,12 Рэнди Барнс (США) 1990

Диск 74,08 Юрген Шульт (ГДР) 1986

Молот 86,74 Юрий Седых (СССР) 1986

Копье 98,48 Ян Железны (Чехия) 1996

Эстафета 4х400 м 2.54,29 США 1993

Женщины
100 м 10,49 Флоренс Гриффит-Джойнер (США) 1988

200 м 21,34 Флоренс Гриффит-Джойнер 1988

400 м 47,60 Марита Кох (ГДР) 1985

800 м 1.53,28 Ярмила Кратохвилова (ЧССР) 1983

400 м с барьерами 52,34 Юлия Печенкина (Россия) 2003

Высота 2,09 Стефка Костадинова (Болгария) 1987

Длина 7,52 Галина Чистякова (СССР) 1988

Тройной 15,50 Инесса Кравец (Украина) 1995

Ядро 22,63 Наталья Лисовская (СССР) 1987

Диск 76,80 Габриэле Райнш (ГДР) 1988

Многоборье 7291 Джеки Джойнер-Керси (США) 1988

Эстафета 4х400 м 3.15,17 СССР 1988

В
После второго подряд хет-трика в Лиге 
чемпионов заявка Криштиану Роналду 
на «Золотой мяч» по итогам 2017 года 
стала вполне аргументированной

B

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Play-off чемпионата НХЛ
1/4 финала. Серии до четырех побед
«Нэшвилл»—«Сент-Луис» 2:1. Счет в серии 3:1.
«Нью-Йорк Рейнджерс»—«Оттава» 4:1.  
Счет в серии 1:2.

Баскетбол
Евролига
1/4 финала. Серии до трех побед
«Олимпиакос» (Греция)—«Анадолу Эфес» (Турция) 
87:78. «Олимпиакос» выиграл серию со счетом 3:2.
«Финал четырех» пройдет 19–21 мая в Стамбуле.  
19 мая в 1/2 финала встречаются: «Реал» 
(Испания)—«Фенербахче» (Турция),  
«Олимпиакос»—ЦСКА (Россия).

Из-за реформ, вынесенных 
на рассмотрение IAAF, 
великий прыжок Майка 
Пауэлла на чемпионате 
мира 1991 года может 
потерять статус 
рекордного   
ФОТО ALLSPORT/GETTYIMAGES.RU
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